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El abandono de bebés o me-
nores, es un fenómeno social 
repetitivo en Quintana Roo 
que está  vinculado con la po-
breza, adicciones o inmadurez 
de los padres, que provoca que 
al menos 4 recién nacidos, en 
los últimos meses, sean resca-
tados por dejarlos a su suerte 
en las calles.  

Al ser recurrente el aban-
dono de recién nacidos, se 
atiende con la prevención so-
bre todo en la zona norte del 
estado; empero, las cifras 
anuales lamentablemente van 
al alza ante la gran cantidad de 
población flotante. 

Las autoridades precisan que 
a temprana edad algunos tienen 
en sus manos la responsabilidad 
de ser padres de hijos no de-
seados y ante la sola idea optan 
por mejor desecharlos como si 
fuera un objeto o mascota. 

Los psicólogos indican que 
cada situación es muy particu-
lar, aunque existen algunos fac-
tores que son repetitivos en 
quienes toman esa decisión. Los 
problemas relacionados con la 
adicción a las drogas desenca-
denan enfermedades mentales 
como la esquizofrenia, uno de 
los factores por los que también 
las personas cuidadoras dejan 
a los bebés en la calle. 

MADRES VIOLADAS 
ABANDONAN BEBÉS 

En el pasado, dejar un bebé 
abandonado, sólo sucedía en 
las grandes ciudades, en donde 
algunas los rechazan y dejan 

en la vía pública por ser pro-
ducto de una violación, actos 
que también realiza algún fa-
miliar según registros de la 
Procuraduría de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes, 
del DIF de Benito Juárez. 

En la Península de Yucatán, 
sólo 2 de cada 10 mujeres em-
barazadas optan por dar en 
adopción a su bebé y son víc-
timas de la depresión en caso 
de no tener el respaldo de sus 
familiares, según registros de 
la Asociación Civil Vida y Fa-
milia (Vifac). 

En Cancún, en este 2022, el 
caso más reciente de abandono 
fue el 13 de junio. Una bebé 
de aproximadamente dos me-
ses fue hallada en el interior de 

una pañalera en la superman-
zana 48. Otro caso sucedió en 
mayo pasado, cuando una bebé 
fue encontrada entre la basura 
en la supermanzana 64. 

Las autoridades indican que 
en Quintana Roo como en la 
mayoría del país, los niños son 
abandonados casi siempre en 
sus primeros meses de vida, 
ya que los dejan al nada más 
nacer o antes de cumplir los 
seis meses y en esos rangos de 
edad los pequeños no pueden 
identificar a sus padres bioló-
gicos tal como sucedió en el 
2021, en el que al menos tres 
bebés fueron abandonados en 
medio de la nada, incluso en 
una bolsa de basura. 

De acuerdo a los psicólogos 

y a los funcionarios del DIF, 
diversas causas pueden expli-
car este fenómeno. La principal 
de ellas, la pobreza que obliga 
a muchas madres a dejar a sus 
niños en lugares donde puedan 
ser fácilmente localizados, co-
mo iglesias o salas de espera 
de hospitales, para que sean lle-
vados a lugares que les garan-
ticen, como mínimo, la comida 
para sobrevivir. 

En Cancún, Isla Mujeres y 
Riviera Maya, la problemática 
se trata de atacar de raíz, según 
explicó en su oportunidad, la 
directora general de VIFAC, 
Patricia Vázquez Kuri; al ofre-
cer a las mujeres embarazadas 
adolescentes, jóvenes y de 
edad adulta, diversas opciones 

laborales para salir adelante, 
y de no querer al bebé se le 
ofrece la alternativa de cana-
lizarlas con las autoridades pa-
ra la adopción. 

BEBÉS ABANDONADOS 
LUCHAN POR SOBREVIVIR 

Una vez que los niños no de-
seados, son abandonados en 
cualquier lugar, inicia para es-
tos una cuenta regresiva para 
sobrevivir y ser rescatados, de 
tener suerte, inicia un proceso 
de medidas de protección, por 
lo que queda a disposición de 
un juez, para que se trate de 
localizar a su familia. En caso 
positivo, los protocolos man-
dan investigar si son idóneos 
para la crianza y educación del 
menor, partiendo de la premisa 
que fue abandonado. 

En consecuencia, según au-
toridades del DIF, el futuro de 
estos niños sólo puede ser que 
encuentre una familia que 
quiera adoptarlos, lo que lleva 
a trámites largos y engorrosos, 
que muchas veces dan al traste 
con la buena voluntad de los 
matrimonios que quieren in-
corporarlos a sus familias. 

En su oportunidad, Teresa 
de Jesús Villa Velasco, dele-
gada de la Procuraduría de 
Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes, del DIF de Be-
nito Juárez, dijo que no existe 
un promedio de edades, ni de 
estrato social que permita iden-
tificar el problema social. 

Empero, en tanto se arregla 
la situación del menor aban-

Madres violadas rechazan a  
sus bebés y los dejan en la calle

Derecho de réplica
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– Pobreza y adicciones provocan el abandono de recién nacidos
Por José Luis 

Montañez

Se incrementan los bebés abandonados en Quintana Roo, un fenómeno social que tratan 
de revertir las autoridades.



donado, se deja bajo resguardo 
en una Casa de Asistencia 
Temporal en Quintana Roo. 

REFUERZAN SEGURIDAD  
DEL ESTADO CON 500 

MILITARES ADICIONALES 
Si bien, recientemente se hizo 
el anuncio de que por lo menos 
3 mil elementos de distintas 
corporaciones trabajan en la 
seguridad de Quintana Roo, 
principalmente con vigilancia 
en las zonas de mayor conflic-
to e incidencia delincuencial; 
se anunció que, para reforzar 
estas labores en conjunto, la 
Sedena ha determinado enviar 
otro grupo que se encargará de 
sumarse a la prevención e in-
hibición del delito.   

De tal manera, que en el 
marco del “Fortalecimiento In-
tegral de la Estrategia de Se-
guridad del Estado Mexica-
no”, la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, a través de las Co-
mandancias y de la X Región 
Militar y 34/a. Zona Militar, 
informó que arribaron otros 
500 elementos de la Guardia 
Nacional a Quintana Roo.  

Con este número, se suma 
una cantidad total de 2 mil 500 

elementos de dicha corpora-
ción en la entidad, quienes tie-
nen como objetivo, inhibir las 
actividades de la delincuencia 
organizada y atender la pro-
blemática de seguridad en el 
estado. Asimismo, trabajarán 
de manera coordinada con los 
miembros del Ejército y Ma-
rina Armada de México.  

La Sedena indicó que el ob-
jetivo primordial de estas uni-
dades será coadyuvar con las 
operaciones que se realizan 
“para fortalecer el Estado de 
Derecho en la entidad, me-
diante reconocimientos terres-
tres y disuasivos en los muni-

cipios de mayor vulnerabilidad 
y de alta incidencia delictiva”. 

Por lo que, el General bri-
gadier del Estado Mayor, Héc-
tor Ortiz, manifestó que el ma-
yor porcentaje de los elemen-
tos se concentrará en los mu-
nicipios con mayor índice de-
lictivo o zonas de más conflic-
to, como lo son Benito Juárez 
(Cancún), Solidaridad (Playa 
del Carmen) y Cozumel, 
mientras que el resto serán dis-
tribuidos hacia el resto. 

Entre las características de 
estas unidades se destaca, se-
gún indicó Ortiz, su gran mo-
vilidad y capacidad de desplie-

gue, armamento, material, 
equipo y adiestramiento; así 
como, personal especialista en 
inteligencia para la detección 
y ubicación de generadores de 
violencia; lo cual refuerza las 
operaciones interinstituciona-
les que se realizan en coordi-
nación con la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciuda-
dana, la Fiscalía General del 
Estado, así como con autori-
dades estatales y municipales. 

A través de un comunicado 
de prensa, se informó que “el 
Ejército y Fuerza Aérea Me-
xicanos reafirmó la decisión 
del Gobierno Federal por con-
tinuar actuando en contra de 
la delincuencia organizada, 
atendiendo las necesidades 
que la sociedad demanda; así 
mismo, refrenda su compro-
miso de velar y salvaguardar 
el bienestar de los ciudadanos, 
garantizando la paz y seguri-
dad de las y los quintana-
rroenses”, de tal manera que 
seguirán trabajando de mane-
ra conjunta por llevar paz y 
confianza tanto a la población 
local como a los miles de tu-
ristas que arriban diariamente 
a la entidad.  

FRAUDES INMOBILIARIOS  
EN CHETUMAL  

Y vaya que es necesaria la 
presencia de mayores elemen-
tos de seguridad en la entidad, 
pues cada vez se detectan más 
modus operandi de quienes 
buscan llevar a cabo cualquier 
tipo de estafa en el estado, tal 
como sucedió recientemente 
en Chetumal, donde fueron de-
tectados varios fraudes inmo-
biliarios, en los que la víctima 
es engañada para “apartar” 
predios o terrenos con cierta 
cantidad de dinero y finalmen-
te, no reciben nada y los pre-
suntos vendedores desapare-
cen sin dejar rastro. 

Según una publicación del 
diario Novedades, los estafa-
dores están ofertando predios 
de alta plusvalía en Xul-Há y 
Huay-Pix a la orilla de ambas 
lagunas, con precios que supe-
ran los 10 millones de pesos ca-
da terreno, no obstante, los ofre-
cen a precios de locura a los 
que difícilmente los interesados 
pueden resistirse, eso también 
gracias a la destreza de estos 
delincuentes para engañar. 

La Secretaría de Turismo 
federal dio a conocer los re-
sultados del monitoreo ho-
telero del sistema DataTur, 
en los que reveló que Pla-
yacar, Akumal y Cancún, 
son los tres destinos quin-
tanarroenses que destacan 
con una mayor ocupación 
hotelera a nivel nacional. 

En los centros de playa, 
el nivel de ocupación fue de 
66.3 por ciento, que contras-
ta con el 44.3% registrado 

en el mismo periodo de 
2021, es decir, que hubo un 
incremento de 22 puntos 
porcentuales, bastante be-
néficos para la recuperación 
económica de la región.  

En los destinos de ciudad, 
el porcentaje de ocupación 
fue de 45.9 por ciento, lo que 
significa un incremento de 
16.2 puntos porcentuales, 
en comparación con el 
29.7% registrado de enero 
a julio de 2021, del mismo 

modo, existe un alza que se 
verá reflejada sin duda en 
la derrama económica.  

Por último, la mayor 
ocupación se registró en los 
Centros Integralmente Pla-
neados (Cip), con 73.0 por 
ciento y, con la menor ocu-
pación en las ciudades del 
interior con 40.5%. 

Durante los primeros sie-
te meses de 2022, es decir, 
entre enero y julio, los cen-
tros turísticos que destacan 

por ocupación son: Playa-
car 80 por ciento, Cabo San 
Lucas 79.4%, Akumal 

77.3%, Cancún 77.0% y 
Puerto Vallarta 74.9%, se-
gún el reporte.
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Destinos de Quintana Roo lideran 
ocupación hotelera, a nivel nacional  

La Secretaría de Turismo Federal, reveló que Playacar, 
Akumal y Cancún, son los tres destinos quintanarroenses 
con mayor ocupación hotelera.

– Playacar, Akumal y Cancún, los de mayor demanda 

La Sedena informó que arribaron otros 500 elementos de la 
Guardia Nacional a Quintana Roo para reforzar la seguridad.
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Ya se puede ver la luz al final  
del túnel en la pandemia: OMS 

“Jamás se ha estado en una 
mejor posición” para poner fin a la 
pandemia del coronavirus, por lo 
que el director general de la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS), Tedros Adhanom Ghebre-
yesus, pide “no perder esta opor-
tunidad” y redoblar esfuerzos. 

En los últimos días se registró 
el número “más bajo” de fallecidos 
por coronavirus desde marzo de 
2020, por lo que “ya se puede ver 
la luz al final del túnel”, dijo. 

“Una persona que corre mara-
tones no se para antes de llegar a 
la meta, sino que corre más y con 
toda su energía. Estamos en una 
posición de ventaja y vemos la me-
ta, pero es el peor momento para 
dejar de correr, sino que lo que te-
nemos que hacer es correr más 
rápido y asegurarnos de que cru-
zamos la línea de meta”, recalcó. 

Y es que, tal y como ha adver-
tido, si no se aprovecha esta opor-
tunidad se corre el riesgo de que 

aparezcan más variantes, más 
muertes y más incertidumbre. “Ya 
se ha demostrado que cuanto más 
circula el virus más oportunidades 
hay de que mute. Esperamos que 
haya nuevas olas de infección, por 
lo que todavía queda mucho por 

hacer”, enfatizó la epidemióloga lí-
der de la OMS, Maria Van Kerk-
hove. 

Por todo ello, el organismo de 
Naciones Unidas publicó seis in-
formes de políticas con acciones 
clave para poner fin a la pandemia. 

Estos documentos, tal y como ha 
informado Tedros, se basan en las 
evidencias científicas y la expe-
riencias adquiridas en los últimos 
32 meses sobre lo que mejor fun-
ciona para salvar vidas, proteger 
los sistemas sanitarios y evitar pro-

blemas sociales y económicos. 
“Son una llamada urgente para 

que los gobiernos refuercen sus 
políticas contra el Covid-19 y contra 
otros patógenos que tengan po-
tencial de pandemia. Asimismo, los 
informes incluyen información so-
bre acciones específicas que de-
ben aplicarse”, enfatizó el director 
general de la OMS. Tedros subrayó 
la importancia de que los países 
continúen realizando pruebas, se-
cuenciando al virus e integrando 
los servicios de vigilancia y testeo 
con los de otras enfermedades res-
piratorias, incluida la gripe. 

“Desde la víspera de Año Nue-
vo de 2019, y todos los días desde 
entonces, la OMS ha trabajado sin 
descanso para advertir al mundo 
y brindar a las personas en todas 
partes las herramientas que nece-
sitan para mantenerse a salvo, sal-
var vidas y mantener las socieda-
des en funcionamiento”, destacó 
el dirigente de la OMS. 

- Llamado para que gobiernos consoliden políticas contra Covid y otros patógenos 

“Jamás se ha estado en una mejor posición”  

Se alistan para rebrotes de Covid, en este invierno 

Israel ya cuenta con vacunas Pfizer contra nuevas variantes 
Israel recibió un lote de vacunas 
contra Covid-19 “de segunda ge-
neración”, actualizadas para com-
batir más eficazmente el corona-
virus, ante un alza de contagios 
que podría agudizarse en invierno, 
informó este jueves la prensa lo-
cal, citando al encargado de ges-
tionar la pandemia en el país. 

El lote de las nuevas vacunas, 
de la firma Pfizer, ya llegaron, in-
dicó a la prensa local Salman Zar-
ka, comisionado oficial sobre el 
coronavirus. 

El funcionario no especificó 
cuántas dosis llegaron o si serán 
administradas exclusivamente a 

los grupos de riesgo, como ancia-
nos o profesionales médicos. 

La llegada a Israel de estas 
nuevas vacunas -diseñadas para 
combatir a la variante Ómicron pe-
ro que se espera sean eficaces 
contra otras variantes- ocurre al 
tiempo que el gobierno observa 
un incremento de las infecciones 
y advierte de una nueva oleada en 
invierno. 

Según cifras oficiales, desde 
que estalló la pandemia de Covid 
en 2020, Israel contabiliza más de 
4.7 millones de casos y 11,667 
muertes. En las últimas 24 horas 
se registraron 193 nuevos conta-

gios, para sumar 9,592 casos ac-
tivos. Este mes, la Agencia Euro-
pea del Medicamento ha respal-
dado varias vacunas -de 
Pfizer/BioNTech y Moderna- adap-
tadas a subvariantes Ómicron, que 
también combaten la variante ori-
ginal del SARS-CoV-2, el virus que 
causa Covid-19. 

Se tiene previsto que las vacu-
nas contra el COVID-19 modifica-
das para repeler mejor las varian-
tes de ómicron sean lanzadas en 
unas semanas, pero aún está en 
duda qué tan benéficos serán es-
tos refuerzos, quién debe recibirlos 
y qué tan pronto. 

La semana pasada se registró el número “más bajo” de fallecidos por coronavirus desde marzo 
de 2020, reporta la OMS. 

Israel recibió un nuevo lote de vacunas de Pfizer contra Covid 
diseñadas para combatir la variante Ómicron y otras cepas. 
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Cancún.- De acuerdo con información de la Se-
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) en el estado, las obras de re-
modelación en el Boulevard Luis Donaldo Colosio 
registran un avance de 10.63% a casi mes y medio 
de haber empezado y donde se han construido mil 
320 metros cuadrados de concreto hidráulico. 

Guido Mendiburu Solís, director general de 
la SICT en Quintana Roo, informó que para esta 
fecha se había programado tener un 6.11% de 
avances en la obra porque se había previsto ini-
ciar los trabajos en septiembre, no obstante, al 
haber arrancado desde agosto dijo, que han ga-
nado un margen de tiempo en ventaja “podremos 
avanzar en lo programados pese a las inclemen-
cias del tiempo en los últimos días. También gra-
cias a las autoridades locales por las acciones 
que han permitido que el flujo vehicular cada 
vez sea más ligero en las vías alternas donde hay 
monitoreo constante” dijo. 

Y agregó que ¡Vamos trabajando y al día de 
hoy ya llevamos mil 320 a 10.5 metros de todo lo 
ancho y 560 a 7 metros, de los cuales 380 corres-
ponden al segundo tramo. Conforme avanza la 
construcción del concreto entra la maquina tex-
turizadora para dar forma a la superficie rugosa 
de manera paralela al camino para evitar los de-
rrapes de los automóviles y esta textura deberá 

mantenerse con una mantenimiento constante para 
evitar que el bulevar se convierta en pista de pa-
tinaje” explicó. 

Cabe destacar que la obra corre por cuenta del 
gobierno federal y su monto es de mil 013 millones 
de pesos, adjudicada a Cemex. 

Sobre el puente que conecta al aeropuerto In-
ternacional de Cancún (AIC), Guido Mendiburo 
comentó que las obras también van más rápido de 
lo programado con 6.84% contra 4.32% que mar-
caba el calendario “se está trabajando en el colado 
de los apoyos, tanto del lado de la zona hotelera 
como del aeropuerto para levantar la estructura. 
En el patio se están fabricando las 40 trabes donde 

se han elaborado poco más de la mitad que serán 
usados para el puente, pero será hasta principios 
del próximo año cuando se dé forma a la estructura 
del puente” dijo. Y destacó que “Se trabaja en las 
terracerías para cuando así podamos hacerlo ya 
pavimentar la ampliación del lado derecho para 
que posteriormente podamos trasladar al lado iz-
quierdo, del lado del aeropuerto”. 

Aclaró, por último, que hay labores donde 
no necesariamente deben tener a todo el per-
sonal todo el día sobre el boulevard porque son 
labores de las maquinarias, además de las que 
se realizan en las plantas o en el patio de ma-
niobras, por lo que es la justificación a los cues-

tionamientos sobre la ausencia de personal en 
las obras en determinadas horas.  

PUENTE NICHUPTÉ AVANZA EN MECÁNICA DE SUELO 
Por otro lado, se informó que las obras del Puente 
vehicular Nichupté tienen avances importantes en 
los sondeos de mecánica de suelo en el cuerpo la-
gunar y en la zona terrestre con el fin de definir 
el tipo de terreno en la zona y entonces partir de 
ahí para diseñar los apoyos de lo que será la ci-
mentación que soportará la estructura. 

 De acuerdo a Guido Mendiburu Solís, director 
general del Centro de la SICT en la entidad, para 
esta obra se están tomando muy en cuenta todos 
los aspectos para garantizar una estructura de ca-
lidad y respetando los lineamientos que marca la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA). 

“Continuamos en las labores ambientales, es-
tamos rescatando fauna, la flora que en algunos 
lados se está trasplantando y por otro lado se creó 
un vivero para tener las especies para que cuando 
concluyan los trabajos se vuelvan a plantar”, detalló 
y reiteró que el puente pasara por laguna y conec-
tara a Cancún con la con la zona hotelera. 

Asimismo, se trabaja en la construcción del 
camino que dará acceso a la maquinaria, cuando 
se inicie con la construcción de la estructura, sobre 
todo, en la zona del manglar de la zona terrestre 
donde se aplicará un procedimiento para fabricar 
la estructura y colocarla posteriormente.  

Obras de infraestructura en Cancún  
presentan buen avance, reporta SCT 

- La remodelación en el Boulevard Luis Donaldo Colosio van al 10.6 por ciento  

Las obras del Puente vehicular Nichupté tienen avances importantes en los son-
deos de mecánica de suelo en el cuerpo lagunar. 

La Secretaría de Comunicaciones informó que las obras de remodelación en el Boulevard Colosio 
registran un avance de 10.63%. 

Sobre el puente que conecta  
al aeropuerto Internacional de 

Cancún, Guido Mendiburo 
comentó que las obras también 

van más rápido de lo programado 
con 6.84% contra 4.32% que 

marcaba el calendario, “Se está 
trabajando en el colado de los 

apoyos, tanto del lado de la zona 
hotelera como del aeropuerto  

para levantar la estructura”, dijo.

A casi mes y medio de su arranque 
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Chetumal. –Servicios Estatales de Salud 
(Sesa) pusieron en marcha la presenta-
ción de obras de teatro, en escuelas del 
nivel básico de los municipios Othón 
P. Blanco (Chetumal), Bacalar, Felipe 
Carrillo Puerto y Benito Juárez (Can-
cún), para la prevención de la obesidad 
en la población infantil informó su ti-
tular Alejandra Aguirre Crespo.  

Especificó que estas actividades for-
man parte de las acciones de promoción 
de la salud, que impulsa la administra-
ción estatal, a través de la Sesa, en el 
marco de la Estrategia Estatal para la 
“Prevención y el Control del Sobrepeso, 
la Obesidad y la Diabetes”. 

Aguirre Crespo detalló que la obra 
de teatro “El niño y la obesidad”, tiene 
una duración de 50 minutos durante los 
cuales se promueve de forma lúdica e 
innovadora la salud alimentaria y la 
práctica de actividad física. 

Refirió que las presentaciones ya 
iniciaron y continuarán durante todo el 
mes de septiembre, para sumar un total 
de 214 funciones de teatro con “pup-
pets”, en diversos planteles de educa-
ción básica de los municipios Othón P. 
Blanco, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto 
y Benito Juárez, beneficiando a un total 
de 32 mil alumnos. 

Hizo notar que la obra “El niño y la 
obesidad” hace énfasis en el mensaje 
de la prevención de la obesidad y el fo-
mento de estilos de vida y hábitos ali-
mentarios saludables, que contribuyen 
a un mejor desempeño académico y una 

mejor calidad de vida. Este tipo de in-
tervenciones, fortalecen la formación 
de los alumnos y les brindan herramien-
tas para hacer conciencia desde peque-
ños sobre la importancia de asumir el 
autocuidado de su salud, puntualizó. 

Hay que recordar que De acuerdo 
con los resultados del estudio interna-
cional ACTION Teens, el 24 por ciento 
de los adolescentes no se dan cuenta de 
que tienen obesidad y tampoco el 20 
por ciento de sus padres, lo que repre-

senta una amenaza para su vida, al ali-
mentar una ola creciente de otras en-
fermedades crónicas, como problemas 
de salud mental, afecciones cardíacas, 
diabetes tipo 2, entre otras.  En México 
los casos de obesidad en adolescentes 

han crecido de manera notable en los 
últimos años. De acuerdo con la En-
cuesta Nacional de Salud y Nutrición 
(Ensanut) 2020. Los adolescentes de 
12 a 19 años con sobrepeso son el 43.8 
por ciento, cifra más elevada que la arro-
jada en 2018, la cual fue de 38.4 por 
ciento, lo que coloca a México entre los 
primeros lugares en obesidad infantil a 
nivel mundial. 

CABILDO INFANTIL POR UN DÍA 
Autoridades municipales en Cancún 
convocaron a todos los directores de 
escuelas, padres de familia o tutores a 
aprovechar la última semana para re-
gistrar a los alumnos interesados en par-
ticipar en el programa “Cabildo Infantil 
por un Día”, Edición 2022, con fecha 
límite hasta el próximo jueves 15 de 
septiembre a las 14:00 horas. 

 La inscripción se hace en las oficinas 
de la IV Regiduría de la Comisión de 
Educación, Cultura y Deporte del Cabil-
do, en la planta alta del Palacio Municipal, 
y en la Dirección General de Educación, 
en la supermanzana 507, Lote 1, Frac-
cionamiento “Ek Balam”, de lunes a vier-
nes de 10:00 a 14:00 horas. 

Cabe destacar que este certamen 
va dirigido únicamente a niños de 
quinto y sexto de primaria de escuelas 
públicas y privadas de Benito Juárez, 
los que expondrán diferentes temas el 
22 y 23 de septiembre ante un jurado 
calificador, quien posteriormente emi-
tirá el fallo con los integrantes del Ca-
bildo Infantil a realizarse el próximo 
29 de septiembre. 

Arrancan acciones para prevenir  
la obesidad entre menores de edad

- Brigadas visitarán escuelas de Chetumal, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto y Cancún  

Sesa emprende acciones en escuelas del nivel básico de Chetumal, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto 
y Cancún, para prevención de la obesidad infantil. 

Campaña de la Secretaría de Salud estatal 

La secretaria de Salud, Alejandra Aguirre Crespo, 
especificó que estas actividades forman parte de las 
acciones de promoción de la salud, que impulsa la 

administración estatal, a través de la Sesa, en el marco 
de la Estrategia Estatal para la “Prevención y el  

Control del Sobrepeso, la Obesidad y la Diabetes”. 
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Cancún.– Con un rezago educativo bastante 
importante en Quintana Roo, como consecuen-
cia de las clases a distancia durante el confi-
namiento por eCovid-19, se han implementado 
algunas estrategias desde la Secretaría de Edu-
cación a fin de soslayar esa deficiencia, no 
obstante, también ha habido otro tipo de de-
cisiones que están terminando por afectar a 
estudiantes y padres de familia. 

En este último sentido, se dio a conocer re-
cientemente la cancelación del programa de es-
cuelas de tiempo completo en el estado, con lo 
que miles de estudiantes se quedarían sin este be-
neficio, razón por la que un grupo de afectados se 
organizó y promovió un amparo a fin de revertir 
la situación.  

Meses más tarde, una jueza tercera de distrito 
en materia administrativa ya ordenó al gobierno 
federal restaurar el programa de Escuelas de Tiem-
po Completo (ETC) tal y como operaba antes del 
programa La Escuela es Nuestra, de tal manera, 
que los 490 planteles en Quintana Roo volverían 
a operar con normalidad, lo que se puede calificar 
como un triunfo por parte de del colectivo.  

La resolución anterior es derivada del amparo 

que interpuso Aprender Primero, apoyo legal de 
la asociación Mexicanos Primero, por la presunta 
violación de las autoridades a los derechos de edu-
cación y alimentación de los estudiantes que eran 
beneficiarios de esos programas. 

Hay que recordar que, durante la máxima ope-
ración del programa, hubo 27 mil escuelas de tiem-
po completo en México, beneficiando a 3.6 mi-
llones de niños y adolescentes con alimentos y 
horas adicionales de aprendizaje. Lo que servía 
como un apoyo para los padres y madres trabaja-

doras a quienes sus horarios laborales les impiden 
ir por sus hijos a la escuela temprano.  

En el caso particular de Quintana Roo, durante 
el ciclo escolar 2019-2020 se contó con 490 es-
cuelas de tiempo completo, en beneficio de unos 
72 mil estudiantes y 3 mil docentes, de las cuales 
dos eran Centros de Atención Múltiple (CAM); 
43 preescolares, 9 de ellos eran indígenas; y 304 
primarias, de las cuales había 229 generales, una 
naval y 74 indígenas, lo mismo que 141 telese-
cundarias al servicio de la población.  

PROTEGEN DUNAS COSTERAS EN EL ESTADO  
En el marco de la agenda de adaptación al cambio 
climático basada en ecosistemas, especialistas im-
partieron el taller para la restauración de estos frá-
giles ecosistemas. A través de un esfuerzo conjunto 
entre la Secretaría de Ecología y Medio Ambiente, 
la Secretaría de Turismo, el Grupo Iberostar, The 
Nature Conservancy (TNC) y el Proyecto Adaptur 
(iniciativa para trabajar conjuntamente con el sector 
turístico en acciones de adaptación basadas en 
ecosistemas como medida para garantizar el de-
sarrollo del turismo en el futuro) de la Cooperación 
Alemana en México (GIZ), especificó al respecto 
el titular de Sema Efraín Villanueva Arcos. 

 Graciela Saldaña Fraire subsecretaria de Po-
lítica Ambiental de la Sema, explicó que el taller 
fue impartido por expertos en el tema de propa-
gación de plantas de duna costera y restauración 
de duna, entre los participantes estuvieron repre-
sentantes de los sectores público, privado y social, 
que están en la línea directa de implementación 
de acciones.  La idea -dijo Saldaña Fraire- es que 
quienes tomaron el taller, puedan replicar lo apren-
dido restaurando estos ecosistemas arenosos que 
se encuentran en la transición entre el continente 
y el océano ya que son sumamente dinámicos, frá-
giles y vulnerables a la acción humana.  

Casi 500 escuelas en el estado  
volverán a ser de tiempo completo 
- Tras un amparo promovido por la organización civil Mexicanos Primero 

Trabajan en acciones de adaptación basadas en ecosistemas como medida 
para garantizar el desarrollo del turismo en el futuro. 

Una jueza tercera de distrito en materia administrativa ordenó al gobierno federal restaurar el programa de 
Escuelas de Tiempo Completo. 

Una jueza tercera de 
distrito en materia 

administrativa ordenó al 
gobierno federal restaurar 
el programa de Escuelas 

de Tiempo Completo 
(ETC) tal y como operaba 
antes del programa “La 
Escuela es Nuestra”, de  
tal manera, que los 490 

planteles en Quintana Roo 
volverían a operar con 

bajo el antiguo sistema.

Por orden de un juez  
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Cancún.- Con el objetivo de reducir los 
índices de violencia de género en Quin-
tana Roo y brindar ayuda a las personas 
violentadas, la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) puso a disposición de la 
ciudadanía una red de psicólogos espe-
cializados en los Centros de Atención 
de Llamadas de Emergencia (CALLE) 
del Complejo de Seguridad C5. 

La Unidad Especializada de Primera 
Intervención para la Atención de Vio-
lencia de Género es resultado del trabajo 
que se realiza en materia de seguridad 
y que formó parte de la agenda de go-
bierno de la administración de Carlos 
Joaquín. Durante el pasado mes de 
agosto, el Complejo de Seguridad C5 
lanzó una convocatoria dirigida a psi-
cólogas y psicólogos de Quintana Roo 
a fin de integrar este centro. 

Luego de una exhaustiva revisión 
de documentación, evaluación y capa-
citación, esta red de profesionales de la 
salud mental ya brinda un servicio de 
calidad con perspectiva de género, bajo 
los preceptos de respeto a los derechos 
humanos. La Unidad Especializada de 
Primera Intervención para la Atención 
de Violencia de Género está compuesta 
por 15 psicólogas y psicólogos espe-
cializados en la materia. 

Este nuevo equipo de trabajo se en-
carga de la gestión y desarrollo del ser-
vicio de intervención, asesoramiento 
psicológico a víctimas de violencia, 
atención de llamadas de emergencia re-
lacionadas o canalizadas por ser casos 

de violencia familiar o de género. Ac-
tualización del Banco Nacional de Da-
tos Información sobre Casos de Vio-
lencia contra las Mujeres (BANAVIM). 

Además, se encargan de registrar en 
el sistema correspondiente de forma de-
tallada los reportes recibidos vía tele-
fónica. Tranquilizan y asisten emocio-
nalmente a las y los usuarios, en caso 

de ser posible y necesario reportarán al 
jefe superior inmediato, las llamadas 
de emergencia que se consideren de alto 
riesgo y cuya atención requiera acciones 
más complejas. Este programa de aten-
ción a la violencia de género es público, 
toda la ciudadanía puede acceder a este 
servicio a través de una llamada al 911. 
El uso de esta asistencia está prohibido 

para fines distintos a los establecidos 
en el programa. 

TRASLADAN A REOS POR  
SATURACIÓN DE CÁRCELES  

120 reclusos que cumplían con sus pe-
nas en cárceles de Quintana Roo fueron 
enviados a Centros Federales de Re-
adaptación Social (Ceferesos) durante 

el último año, a fin de liberar un poco 
la saturación de los inmuebles peniten-
ciarios en la entidad.   Los trasladados, 
fueron aquellos “que representaban un 
riesgo” por su alto nivel de peligrosidad. 
No obstante, tras estas acciones los pe-
nales del estado aún registran niveles 
de sobrepoblación, de modo que se debe 
seguir una estrategia para liberarlos.  

El Órgano Administrativo Descon-
centrado Prevención y Readaptación So-
cial, destacó dos objetivos de los trasla-
dos: despresurizar los centros peniten-
ciarios estatales y reducir riesgos de fuga 
o violencia que podrían generar algunos 
internos. Asimismo, aclaran que las cár-
celes de Quintana Roo presentan una so-
brepoblación del 32 por ciento. 

Los cuatro penales de la entidad tienen 
una capacidad instalada de 2 mil 722 es-
pacios, pero suman 3 mil 594 las personas 
recluidas. Es decir, el sobrecupo es de 
872. Siendo el Centro Penitenciario Estatal 
2, de Cancún el más afectado, pues tiene 
espacio para 947 internos, pero las per-
sonas recluidas son mil 725, es decir, 778 
presos adicionales, con un sobrecupo del 
82.15 por ciento. El Centro Penitenciario 
Estatal 4, de Playa del Carmen, alberga a 
483 personas procesadas o sentenciadas, 
cuando su capacidad es de 405, de tal ma-
nera que la diferencia, de 78 reclusos, re-
presenta una sobrepoblación del 19.26 
por ciento. Mientras que el Centro Peni-
tenciario Estatal 1, de Chetumal, es el de 
mayor capacidad con espacios para mil 
214 internos, pero tiene a mil 267 presos, 
es decir, 53 más, con un sobrecupo es del 
4.37 por ciento. 

Implementan acciones para abatir 
la violencia de género en el estado 

- A disposición de ciudadanos, red de psicólogos en Centros de Atención de Llamadas de Emergencia  

La SSP puso a disposición de la ciudadanía una red de psicólogos especializados en los Centros 
de Atención de Llamadas de Emergencia.

Desde la SSP de Quintana Roo 

Luego de una exhaustiva revisión de documentación, 
evaluación y capacitación, esta red de profesionales  

de la salud mental ya brinda un servicio de calidad con 
perspectiva de género, bajo los preceptos de respeto  

a los derechos humanos. La unidad está compuesta por  
15 psicólogas y psicólogos especializados en la materia. 
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El sistema de alertas de viaje 
del gobierno de Estados Uni-
dos continuará porque es la 
manera de prevenir a sus ciu-
dadanos sobre posibles ries-
gos a su integridad en cual-
quier país del mundo, entre 
ellos México, afirmó el em-
bajador Ken Salazar. 

El diplomático estadou-
nidense fue cuestionado so-
bre la molestia expresada 
por el gobierno mexicano 
debido a este programa de 
alertas de viaje que se aplica 
de forma unilateral, al res-
pecto recordó que las alertas 
de viaje surgieron luego de 

la situación que se enfrentó 
en regiones con conflictos 
bélicos como Irán en los que 
se dieron casos de asesina-
tos de ciudadanos america-
nos solo por el hecho de su 
nacionalidad. 

Dijo que lo ideal sería que 
en el caso de nuestro país, to-
das las entidades se encontra-
ran en semáforo verde de se-
guridad, pero no ocurre así. 

“Las alertas de viaje se 
hacen por fórmula y eso no 
va a cambiar, esas alertas van 
a seguir, la importancia de 
esas alertas a mi como em-
bajador es que me dan la 

oportunidad de resolver lo 
que vemos en esas alertas. 

“Yo no quiero que ningún 
estado en México sea un es-
tado que tenga alerta 4, yo 
quisiera que todos los estados 
fueran como Yucatán y Cam-
peche”, señaló. 

Luego de comentar que 
conoce la situación de lo que 
ocurre en cada estado de Mé-
xico porque los ha recorrido 
todos y hablado no sólo con 
autoridades sino con la gente, 
reiteró que “sin seguridad no 
hay prosperidad”. 

Conozco el pueblo y el 
pueblo en muchos lugares vi-

ve en miedo y se ve también 
lo que hacen las armas que 
vienen de los Estados Unidos 
para acá, que matan y provo-
can mucha violencia aquí en 
México”, dijo. 

Insistió que en el ánimo del 
gobierno estadounidense está 
el trabajar de manera conjunta 
con sus homólogos mexicanos 
para lograr un país seguro. 

En el caso de la demanda 
contra armerías americanas 
que presentó el año pasado el 
Gobierno de México, Salazar 

dijo que valoran esta acción 
porque tienen claro el daño 
que está haciendo el tráfico 
ilegal a nuestro país. 

Recordó que recientemen-
te se endurecieron las penas 
contra los traficantes de ar-
mas largas. 

Estamos haciendo un es-
fuerzo grande contra las ar-
mas en los Estados Unidos y 
en su traslado a México, te-
nemos muchas investigacio-
nes que van a salir adelante. 
Lo importante es que la vi-

sión de nosotros, del presi-
dente Biden, es que esas ar-
mas de asalto no deberían es-
tar en las calles”, sostuvo. 

Durante la conferencia 
matutina del miércoles 7 de 
septiembre, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
arremetió contra las alertas 
de seguridad que emite el Go-
bierno de Estados Unidos pa-
ra exhortar a sus ciudadanos 
a que no visiten entidades 
mexicanas debido a la inse-
guridad y violencia.

El embajador de los Estados Unidos en México, Ken Salazar, afirmó que continuará 
el sistema de alertas de viaje del gobierno de Estados Unidos.

Continuará el sistema  
de alertas de viaje por 

parte de EU: Ken Salazar
- Obligación, prevenir a ciudadanos sobre  
riesgos a su integridad, dice el embajador

Con la transferencia del con-
trol operativo y administrativo 
de la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), ya aprobada 
por el Congreso y publicada 
en el Diario Oficial de la Fe-
deración, quedaron fuera de 
la corporación a los 23 mil 

236 policías federales que la-
boran en ella, por lo que estos 
elementos señalan que no sa-
ben qué pasará con ellos, por 
lo que acusan incertidumbre 
y discriminación. 

El decreto por el que se 
avaló este cambio establece 
que la Secretaría de Seguri-

dad y Protección Ciudadana 
(SSPC) “dispondrá que el 
personal procedente de la 
extinta Policía Federal cese 
de prestar sus servicios en la 
Guardia Nacional, por lo que 
seguirá bajo su adscripción, 
conservando sus derechos 
laborales adquiridos”. 

Además, establece que el 
personal de la Policía Fede-
ral que pertenezca a los or-
ganismos especializados de 
la Guardia Nacional conti-
nuará prestando sus servi-
cios para esta corporación, 
pero especifica que sólo será 
de manera temporal y “con-

forme a los convenios de co-
laboración que para tal efec-
to se formalicen entre las se-
cretarías de Defensa Nacio-
nal y el ramo de seguridad 
pública”. 

Sin embargo, elementos 
de la extinta corporación po-
licial aseguran que las auto-
ridades no les han informado 
sobre el lugar de trabajo al 
que serán transferidos ni so-
bre si seguirán conservando 
sus cargos. Sólo les han he-
cho saber que existe aún la 
posibilidad de acceder al es-
quema de “retiro voluntario” 
para dejar de formar parte 

de la institución o tener cam-
bio de función, pero sin la 
certeza de si conservarán sus 
prestaciones laborales. 

Se consultó sobre el tema 
a autoridades de la SSPC y 
de la Guardia Nacional. En 
respuesta, ambas instancias 
se señalaron entre sí, asegu-
rando que es responsabilidad 
de la otra la transición de 
uniformados, sin brindar 
mayores detalles. 

POLICÍAS ACUSAN 
INCERTIDUMBRE Y 
DISCRIMINACIÓN 

Para los policías federales 

que aún están en la Guar-
dia Nacional, todo es in-
certidumbre. Están segu-
ros de que el motivo por 
el que los quieren fuera es 
sólo para no “ensuciar” a 
la corporación creada en 
la administración de Ló-
pez Obrador, quien insiste 
en que la extinta Policía 
Federal fue una institu-
ción corrupta. 

Documentos oficiales del 
Programa de Separación Vo-
luntaria 2022 refieren que 
del 5 de septiembre al 13 de 
enero de 2023 se tiene pro-
nosticado concluir con el re-
tiro de todo el personal civil 
adscrito a la Guardia Nacio-
nal, al que se ofrece en pro-
medio 37 mil 970 pesos por 
año trabajado, si estuvieron 
más de 10 años para la Po-
licía Federal.

Paso de Guardia Nacional a Sedena  
deja fuera a 23 mil ex policías federales

Quienes formaban parte de la extinta Policía Federal 
deberán salir de la Guardia Nacional. Hasta ahora, las 
autoridades no les han explicado qué sucederá con 
ellos y sus empleos.

Reitera que “sin seguridad no hay prosperidad”

Elementos denuncian incertidumbre y discriminación
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Rusia ve en Ucrania el “prólogo  
de la Tercera Guerra Mundial”

- Una salida negociada a la guerra supone “una amenaza” para la seguridad de Moscú 
Moscú asegura que las garantías de seguridad 
que reclama Ucrania como paso previo a la 
búsqueda de una salida negociada a la guerra 
suponen “una amenaza” para la seguridad de 
Rusia, motivo por el que ha defendido la ne-
cesidad de mantener la ofensiva militar contra 
el país europeo.  

“Estamos hablando de cierto documento 
y nadie oculta que lo tenían en mente hasta 
el momento en el que Ucrania se una a la 
OTAN. Esto significa que el punto de referen-
cia para la entrada de Ucrania en la OTAN si-
gue ahí”, comentó el portavoz del Kremlin, Di-
mitri Peskov, al respecto. 

En este sentido, el ex presidente ruso y 
hombre de confianza de Putin, Dimitri Med-
vedev, asegura que las peticiones de Kiev son 
“el prólogo de la Tercera Guerra Mundial”, más 
si cabe después de una contraofensiva ucra-
niana que ahora se ha ralentizado. El propio 
Ejército ucraniano asegura que el ritmo va ba-
jando pese a los avances, y que ahora su foco 
se centra en penetrar en Lugansk. El Donbás, 
por tanto, vuelve a ser el centro de las hostili-
dades una vez que Ucrania ha conseguido 
dominar Járkov, otro de los enclaves decisivos 
en la guerra. 

Asimismo, van destapándose pasos pre-
vios al inicio del conflicto. Vladimir Putin no 
quiso alcanzar un acuerdo con Ucrania antes 
de la invasión pese a que Kiev se comprome-
tió a su neutralidad. Según adelanta Reuters, 
el presidente ruso no quiso aceptar un pacto 
con el gobierno de Volodímir Zelenski a través 
del cual Ucrania aceptaba no entrar en la 
OTAN para que Moscú no lanzase su ofensiva 
que, por aquel entonces, iba ganando enteros. 
Estos hechos serían anteriores al 24 de fe-
brero por lo que podrían desmontar la teoría 
de que la principal razón de Moscú para iniciar 
la guerra fuera precisamente la expansión ha-
cia el este de la Alianza Atlántica. 

Dmitry Kozak, el enviado ucraniano, 
consideró que con esas bases Putin no ini-
ciaría la invasión, pero finalmente sí lo hi-
zo. Fuentes cercanas al Kremlin habrían 
confirmado la negativa del presidente a 
suscribir el pacto. En un momento de las 
conversaciones, Putin aseguró que la neu-
tralidad ucraniana no era suficiente y había 
ampliado sus objetivos para incluir la ane-

xión de franjas de territorio, sin especificar 
de qué zonas se trataba. 

Por otro lado, los Servicios de Inteligencia 
de Estados Unidos acusan a Rusia de haber 
financiado con 300 millones de dólares a par-
tidos y candidatos de otros países con el ob-
jetivo de influir en su vida política, según pu-
blica el diario The Washington Post. El rotativo, 
que citó a fuentes anónimas del gobierno es-
tadounidense, indicó que entre la más de una 
veintena de países receptores se encontrarían 
Albania, Montenegro, Madagascar y, “poten-
cialmente”, Ecuador. 

El régimen liderado por Vladímir Putin ha-
bría desembolsado esta cuantía desde 2014 
y planearía seguir gastando “cientos de millo-
nes” de dólares para debilitar a los sistemas 
democráticos y promover los intereses del 
Kremlin más allá de sus fronteras.  

En el caso concreto de un país asiático no 
identificado, el embajador ruso habría dado 
millones de dólares en efectivo a un candidato 
presidencial. Algunas de las formaciones be-
neficiadas por los fondos del Kremlin serían 
partidos de ideología de extrema derecha. Es-
to, además, no es una novedad, pues a lo lar-

go de estos años se han publicado informa-
ciones sobre los vínculos de partidos como el 
(otrora) Frente Nacional en Francia o la Lega 
de Matteo Salvini con Rusia. 

¿EN QUÉ CONSISTE EL PLAN DE UCRANIA? 
El plan presentado por Ucrania afirma que las 
sanciones a Rusia deben continuar, así como 
el envío de armas, envío de equipos militares 
y medidas para confiscar activos rusos que 
se utilizarán para indemnizar los daños cau-
sados en la guerra. Asimismo, Ucrania pide 
que no se limite su número de tropas y ade-
más las naciones aliadas deberán preparar 
al ejército ucrania así como compartir los datos 
de inteligencia e infraestructura. 

Ucrania también ofrece una serie de con-
diciones que deben cumplir las naciones alia-
das. Deberán continuar el proceso para que 
Ucrania entre en la UE y la OTAN y además 
deben comprometerse a no levantar las san-
ciones contra Rusia hasta el fin del conflicto, 
en ese alto el fuego que Rusia, vistas las con-
diciones de Ucrania, no vislumbra, sino todo 
lo contrario: nos dirigimos, según Medvedev, 
a la “tercera guerra mundial”. 

“Estamos hablando de cierto documento  
y nadie oculta que lo tenían en mente hasta  

el momento en el que Ucrania se una  
a la OTAN. Esto significa que el punto de 

referencia para la entrada de Ucrania  
en la OTAN sigue ahí”, comentó el portavoz 

del Kremlin, Dimitri Peskov, al respecto. 

Tras insistencia de Kiev en sus condiciones para la paz 

Soldados ucranianos intensificaron la presión sobre las fuerzas rusas en retirada, adentrándose cada vez más en territorio 
ocupado y provocando que los soldados del Kremlin se replieguen. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO      Mundo    11Lunes 19 de septiembre de 2022

  

¿Cuántos muertos más debemos esperar?: Papa Francisco 
El papa Francisco pidió “que se intente re-
almente alcanzar la paz” en Ucrania y se 
preguntó: “¿Qué debe suceder aún, cuántos 
muertos más debemos esperar?”, en un nue-
vo llamamiento para el final del conflicto, al 
final de la misa que celebró en Nursultán, 
en su visita a Kazajistán. 

Francisco celebró una misa en la expla-
nada de la Expo de la capital kazaja a la que 
asistieron cerca de 7.000 personas que re-
presentaban a los 125.000 católicos kazajos, 
menos de un 1 % de este extenso país de 
19 millones de habitantes, de los que el 70% 
son musulmanes. 

Al final de la misa, el Papa quiso expresar 
la gratitud al Señor “por el santo pueblo de 
Dios que vive en este gran país y se une a 
su esfuerzo por promover el diálogo, y se 
transforma en súplica de paz, paz de la que 
nuestro mundo está sediento”.  

Y entonces añadió: “Pienso en tantos 
lugares martirizados por la guerra, sobre 
todo en la querida Ucrania. No nos acos-
tumbremos a la guerra, no nos resigne-
mos a lo inevitable”. 

“Socorramos a los que sufren e insista-
mos para que se intente realmente alcanzar 
la paz. ¿Qué debe suceder aún, qué canti-
dad de muertos debemos esperar antes de 
que las rivalidades cedan el paso al diálogo 

por el bien de la gente, de los pueblos y de 
la humanidad?”, lamentó.  

Francisco destacó “que la única salida 
es la paz y el único camino para llegar a ella 
es el diálogo” y pidió seguir rezando “para 
que el mundo aprenda a construir la paz, 
también reduciendo la carrera armamentís-
tica y convirtiendo los enormes gastos de 
guerra en ayudas concretas a la población”. 

“DIOS NUNCA CONDUCE A LA GUERRA” 
El papa Francisco también pidió que las re-

ligiones nunca justifiquen la violencia, sobre 
todo “cuando nuestro mundo está aún mar-
cado por el flagelo de la guerra”, en su dis-
curso para la inauguración del VII Congreso 
de Lideres de Religiones mundiales y tradi-
cionales que se celebra en Nursultán, donde 
llegó este martes para una visita de tres días. 

“Dios es paz y conduce siempre a la paz, 
nunca a la guerra”, fue el mensaje del papa 
en este congreso. 

Francisco participó en la apertura del 
congreso en el que habrá un centenar de 

delegaciones procedentes de 50 países 
e inevitablemente las guerras fueron uno 
de los temas. 

Sentado a una mesa redonda con otros 
80 líderes religiosos y representantes de or-
ganismos internacionales, el papa habló de 
los desafíos globales de las religiones y ex-
plicó que uno de ellos es conseguir la paz. 

“En las últimas décadas, el diálogo entre 
los responsables de las religiones se ha cen-
trado sobre todo en esta temática. Sin embar-
go, vemos que nuestros días están aún mar-
cados por el flagelo de la guerra, por un clima 
de discusiones exasperadas, por la incapaci-
dad de dar un paso atrás y tender la mano al 
otro”, aseveró, aunque sin citar la actual guerra 
en Ucrania tras la invasión rusa. 

“Se necesita una sacudida y se necesita, 
hermanos y hermanas, que venga de noso-
tros. ¿cómo podemos nosotros, que nos pro-
fesamos creyentes, consentir que ésta sea 
destruida?, afirmó. El Papa instó a los líderes 
religiosos a “purificarse” de la tentación de 
“sentirse justos y de no tener nada que 
aprender de los demás”. “Liberémonos de 
esas concepciones reductivas y ruinosas 
que ofenden el nombre de Dios por medio 
de la rigidez, los extremismos y los funda-
mentalismos, y lo profanan mediante el odio, 
el fanatismo y el terrorismo”. 

El Papa Francisco hizo un nuevo llamamiento para el final del conflicto bélico 
en Ucrania, en su visita a Kazajistán. 

KIEV MANTIENE VIVA SU CONTRAOFENSIVA 
Mientras, la guerra sigue avanzando y Ucrania 
mantiene viva su contraofensiva. Por lo pronto 
el presidente Zelenski realizó una simbólica vi-
sita a la localidad de Izium, situada en la región 
de Járkov y “liberada” recientemente de las tro-
pas rusas, donde ha asistido a la ceremonia 
oficial de izado de bandera. “Antes, al mirar ha-
cia arriba, siempre buscábamos el cielo azul, 
el sol. Ahora, especialmente en los territorios 
ocupados, estamos buscando sólo una cosa: 
la bandera de nuestro país”, sostuvo. 

Izar la bandera implica para Ucrania asumir 
que “el enemigo se ha ido”. Kiev estima en 
más de 4.000 kilómetros cuadrados el territorio 
que le ha ganado a las fuerzas rusas en el 
este de Ucrania durante estas últimas sema-
nas. Moscú, por su parte, mantiene que el re-
pliegue de sus tropas ha sido voluntario e in-
cide en que ahora la prioridad del Ejército es 
el Donbás, donde se han recrudecido los en-
frentamientos en las últimas horas. Con todo, 
la solución diplomática sigue muy lejana. Pes-
kov cree que el documento presentado por 
Kiev “reitera la relevancia de la necesidad ur-
gente de la operación militar especial para ga-
rantizar la seguridad y los intereses nacionales 

de Rusia”, al tiempo que ha apuntado que las 
garantías de seguridad negociadas en Estam-
bul se fundamentaron “en un texto totalmente 
diferente”, pero también sin avances. Eso sí, 
Putin se verá esta misma semana con Erdo-
gan y el papel de Turquía sigue siendo el de 
mediador en el conflicto, según lo viene rei-
vindicando el propio presidente otomano. 

Frente a Putin, la presión occidental se va 
a mantener. En esa línea se pronunció de he-

cho la presidenta de la Comisión Europea este 
miércoles desde Estrasburgo en el discurso 
sobre el estado de la UE. Avisó a Rusia de 
que “las sanciones han venido para quedarse”. 
Y es que, sostuvo, “no es el momento del apa-
ciguamiento” frente a la invasión, incluso pese 
a que el margen para seguir aprobando me-
didas es cada vez más estrecho.  Moscú, en 
palabras de la presidenta del Ejecutivo comu-
nitario, está aprovechándose de una depen-

dencia que se ha alargado durante los años, 
y por eso ve necesario hacer autocrítica: “De-
bimos escuchar a quienes le conocen [a Putin] 
y durante años nos dijeron que no iba a parar”, 
comentó, poniendo como ejemplo tanto a la 
oposición al Kremlin como a los Bálticos, que 
sí se han ido soltado de ese yugo. “Nos han 
estado diciendo durante años que Putin no 
pararía. Y actuaron en consecuencia”. 

“ESTAMOS LEJOS DEL FINAL DE LA GUERRA” 
 DICE EL SECRETARIO GENERAL DE ONU  

Por su parte, el secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, dijo el miércoles que siente 
que un acuerdo de paz para poner fin a la gue-
rra en Ucrania no está cerca. “Estamos lejos 
del final de la guerra”, dijo a los periodistas 
luego de una llamada el miércoles con el pre-
sidente de Rusia, Vladimir Putin.  

“No hay un alto al fuego a la vista”, afirmó, 
y agregó: “Mentiría si dijera que sucederá”.  

El diplomático señaló que discutió una 
variedad de temas con Putin, incluido el 
acuerdo de granos y la posibilidad de expor-
taciones rusas, pero advirtió que existen obs-
táculos para la exportación de alimentos y 
fertilizantes rusos. 

El presidente Voldímir Zelenski realizó una simbólica visita a la localidad de Izium, 
situada en la región de Járkov y “liberada” recientemente de las tropas rusas. 
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EN LOS AUTOS DEL EXPEDIENTE NUMERO 1497/2004, 
RELATIVO INCIDENTE DE CANCELACION DE 
PENSION ALIMENTICIA, PROMOVIDO POR EL 
CIUDADANO JOSE MIGUEL SANTOS TUZ, LA JUEZ DEL 
JUZGADO FAMILIAR DE PRIMERA INSTANCIA DE ESTE 
DISTRITO JUDICIAL, DICTÓ EN FECHA CATORCE DE JULIO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS, DICTO UN AUTO QUE SON 
DEL TENOR LITERAL SIGUIENTE:- 
 
En fecha DIECISIETE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS, la suscrita Secretaria de Acuerdos doy cuenta a la Juez 
Familiar, de la promoción marcada con el número de folio 372351, 
presentada el día siete de julio del año dos mil veintidós. - - - - - 
- - - - - - - - - - -CONSTE.- - - - - - - - - - - - 
JUZGADO FAMILIAR DE PRIMERA INSTANCIA DEL 
DISTRITO JUDICIAL DE CANCÚN, QUINTANA ROO, 
A DIECISIETE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS.-  
 
Por presentado el ciudadano JOSE MIGUEL SANTOS TUZ, 
con su escrito de cuenta, haciendo las manifestaciones contenidas en 
el cuerpo del mismo. Visto su contenido, LA JUEZ ACUERDA: 
Agréguense a los autos para los efectos legales que correspondan. Como 
lo solicita el ocursante, y atento al cómputo de la Secretaria de Acuerdos 
que se realiza a partir de la fecha de la última publicación de los edictos 
exhibidos en autos que denota que efectivamente ha transcurrido el 
término concedido a la demandada incidentista ciudadana KARLA 
NICTE HA SANTOS ARCEO, para contestar el INCIDENTE 
DE CANCELACION DE PENSION ALIMENTICIA, 
promovido por el ciudadano JOSE MIGUEL SANTOS TUZ, 
en consecuencia, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 125 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado, se declara precluído 
el derecho de la ciudadana KARLA NICTE HA SANTOS 
ARCEO, para contestar demanda incidental entablada en su contra 
y para ofrecer pruebas, por no haberlo hecho dentro del término que le 
fue concedido para ello, asimismo todas las notificaciones que en lo 
sucesivo deba hacérsele, aún las de carácter personal, surtirán sus efectos 
por medio de la lista electrónica de este H. Juzgado, salvo disposición 
en contrario que prevenga la ley. Por otro lado, y toda vez que de autos 

se advierte que las ciudadanas GUADALUPE JACQUELINE 
SANTOS ARCEO y JULIANA BEATRIZ SANTOS 
ARCEO, no señalaron domicilio para oír y recibir notificaciones, por 
consiguiente, con fundamento en los artículos 107 y 108 del Código de 
Procedimientos Civiles Vigente en el Estado, se les tiene como su 
domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aun las de carácter 
personal la LISTA ELECTRÓNICA de éste H. Juzgado, sin 
perjuicio de que con posterioridad pueda señalar uno nuevo para los 
mismos efectos. Vista de nueva cuenta la promoción marcadas con el 
número de folio 298313 (foja 313), con fundamento en lo dispuesto 
por los artículos 300 y 301 del Código de Procedimientos Civiles para 
el Estado. Se admiten a favor de la PARTE actora incidentista 
las siguientes pruebas:- - - - - - - - - - - - - - I.-LA 
CONFESIONAL a cargo de la parte demandada incidentista, 
Ciudadana KARLA NICTE HA SANTOS ARCEO, quien 
deberá comparecer en forma personal y no por conducto de Apoderado 
Legal, al desahogo de la prueba de confesión a su cargo, en la fecha y 
hora que esta Autoridad señale al efecto, ello de conformidad a lo 
establecido en el artículo 306 del Código de Procedimientos Civiles 
vigente en el Estado.- - - 
II.- LA TESTIMONIAL a cargo de las Ciudadanas NANCY 
YAMILIE SANTOS TUZ y MANUELA OROZCO 
CANUL, la primera con domicilio ubicado en REGION 225, 
MANZANA 32, LOTE 10, CALLE LAGUNA MILAGROS, DE ESTA 
CIUDAD; y la segunda el ubicado en SUPERMANZANA 223, 
MANZANA 6, LOTE 12, CAS 13, DE ESTA CIUDAD, mismos que 
deberán comparecer el día y hora que esta Autoridad señale para el 
desahogo de la prueba testimonial a su cargo.- - - 
III.- LA DOCUMENTAL PÚBLICA consistente en: Acta 
de nacimiento de la ciudadana GUADALUPE JACQUELINE SANTOS 
ARCEO, visible a foja 320.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
- -IV.- LA DOCUMENTAL PÚBLICA consistente en: Acta 
de nacimiento de la ciudadana JULIANA BEATRIZ SANTOS ARCEO, 
visible a foja 319.- - - 
V.- LA DOCUMENTAL PÚBLICA consistente en: Acta de 
nacimiento de la ciudadana KARLA NICTE HA SANTOS ARCEO, 
visible a foja 318.- - 
VI.- LA INSTRUMENTAL DE ACTUACIONES, en cuanto 

favorezcan al oferente.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
VII.- LA PRESUNCIONAL EN SU DOBLE ASPECTO 
LEGAL Y HUMANA, en todo lo que beneficie a los intereses del 
oferente.-- - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - 
Ahora bien, en cuanto a la prueba marcada con los números 1 y 2 de 
su escrito de cuenta, consistentes en las confesionales a cargo de las 
ciudadanas GUADALUPE JACQUELINE SANTOS ARCEO, JULIANA 
BEATRIZ SANTOS ARCEO, con fundamento en el artículo 277 del 
Código de Procedimientos Civiles vigente en el Estado, ésta NO SE 
ADMITE, toda vez que dichas codemandadas mediante audiencia 
celebrada en fecha ocho de septiembre del año dos mil veinte (foja 341), 
ya ratificaron su allanamiento a la demanda Incidental de Cancelación 
de Pensión Alimenticia. Respecto a la prueba TESTIMONIAL que 
ofrece bajo el número 6 de su escrito de ofrecimiento de pruebas a cargo 
de la Ciudadana LEIDY ARACELLY ARCEO SANTOS, con 
fundamento en lo dispuesto por el artículo 293 doscientos noventa y 
tres del Código de Procedimientos Civiles del Estado, se desecha la 
misma, toda vez que el oferente de la prueba no proporciona el domicilio 
de la citada testigo. En relación a la prueba documental que ofrece bajo 
el número 10 de su escrito de ofrecimiento de pruebas, con fundamento 
en lo dispuesto por los numerales 91 noventa y uno y 93 noventa y tres 
del Código de Procedimientos Civiles del Estado, se desecha la 
misma, toda vez que en autos no obra constancia de que el documento 
en que la hace consistir haya sido exhibido, ni tampoco lo exhibe, 
independientemente de lo anterior, con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 298 doscientos noventa y ocho de la citada Ley Civil, dígase 
que los documentos exhibidos y constancias que obran en autos serán 
tomados en consideración al momento de dictarse la resolución que 
corresponda. En consecuencia, y en virtud de la carga de trabajo que 
impera en este H Juzgado, se señalan las (11:30) ONCE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA DIECIOCHO DE 
OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, para que 
tenga verificativo la Audiencia incidental de desahogo de pruebas y 
alegatos, en el presente asunto. Seguidamente, con fundamento en lo 
dispuesto por el artículo 305 del Código de Procedimientos Civiles 
vigente en el Estado, cítese a la ciudadana KARLA NICTE HA 
SANTOS ARCEO, por medio de edictos que deberán publicarse 

por dos veces dentro de tres en tres días, lo anterior con fundamento en 
el artículo 427 cuatrocientos veintisiete en relación con los artículos 
115 ciento quince y 118 ciento dieciocho, del Código de Procedimientos 
Civiles del Estado; asimismo fíjese en la lista de estrados de este Juzgado 
una copia íntegra del presente proveído, para que comparezcan a las 
oficinas que ocupa éste Órgano Jurisdiccional en la fecha y hora arriba 
indicada, para el desahogo de la prueba confesional a su cargo, 
APERCIBIDA que de no comparecer sin justa causa, con fundamento 
en el artículo 318 del Código Procesal Civil, será declarada confesa de 
la posiciones que previamente sean calificadas de legales por esta 
autoridad. De igual forma y con fundamento en el artículo 294 del 
Código de Procedimientos Civiles vigente en el Estado. 
PREVÉNGASE al oferente de la prueba confesional para que exhiba 
previo a la diligencia el pliego de posiciones que deba absolver su 
contraparte, apercibido que de no hacerlo así será declarada desierta 
dicha probanza. Por último queda a cargo de la parte actora 
incidentista la presentación de sus testigos, con el 
apercibimiento que dé no presentarlo el día y hora señalado con 
antelación, se le declarará desierta dicha probanza, lo anterior con 
fundamento en lo dispuesto por el artículo 353 del Código de 
Procedimientos Civiles vigente en el Estado.- NOTIFÍQUESE 
PERSONALMENTE Y CÚMPLASE.- Así lo acordó, manda 
y firma la Maestra en Derecho LUCÍA DEL PILAR ALDANA 
LIZAMA, Juez Familiar de Primera Instancia del Distrito Judicial 
de Cancún, Quintana Roo, ante la Secretaria de Acuerdos que autoriza 
y da fe, la Licenciada ALICIA GUADALUPE MORENO 
ACEVEDO.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - -  - - - - - -  - - - - - - DOY FE.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
 
En fecha DIECOCHO DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS, se publicó el auto que antecede por los estrados de 
este juzgado . - - - - - - - - - - CONSTE.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - -ACAN Exp: 1497/2004 
 
DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS, en uno de los 
periodicos de mayor circulacion en el Estado,EN LA CIUDAD 
DE CANCÚN, QUINTANA ROO, A VEINTICUATRO DE AGOSTO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS.- - - - -DOY FE.- - - 

AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE ESTADOS UNIDOS MEXICANOS,  
PODER JUDICIAL DEL ESTADO JUZGADO PRIMERO FAMILIAR DE PRIMERA INSTANCIA  

DEL DISTRITO JUDICIAL DE CANCÚN, QUINTANA ROO. 
 

JUZGADO FAMILIAR DE PRIMERA INSTANCIA DEL  
DISTRITO JUDICIAL DE CANCUN, QUINTANA ROO. 

 
Calle 84, entre la 47 y 2 sur, SM 77, Mza. 23, Lt. 5, Col. Corales, C.P. 77528. 

 

EDICTOS

Garantizan protección de recursos 
naturales para que sean perdurables 

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cozumel.- Como cada año, la Fundación de 
Parques y Museos de Cozumel (FPMC) se sumó 
a la Jornada Internacional de Limpieza de Playas 
que se llevó a cabo en el Parque Ecoturístico 
Punta Sur con la participación de 100 voluntarios 
que retiraron 120 kilogramos de residuos que 
son traídos a las costas por la marea. 

Cada tercer sábado del mes de septiembre 
se celebra el Día Mundial de las Playas, a fin 
de generar conciencia en la población acerca 
de la conservación de los espacios marinos y 
del medio ambiente, y en el marco de esta 
efeméride la organización The Ocean Con-
servancy impulsa la Jornada Internacional de 
Limpieza de Playas con la participación de 

más de 150 países. Con esto, el gobierno es-
tatal, impulsa acciones integrales para la re-
cuperación y conservación de nuestras belle-
zas naturales, entre ellas playas, mar, selvas, 
cenotes y ríos subterráneos, de las que muchos 
viven, y que sin su conservación la mayoría 
de la población estaría condenada al fracaso. 

Rafael Chacón Díaz, director del Centro 
de Conservación y Educación Ambiental y 
el director del Parque Ecoturístico Punta Sur, 
Jesús Benavides Andrade, dieron la bienve-
nida y agradecieron la participación de los 
voluntarios que se dieron cita para participar 
en el evento que tiene el objetivo de incentivar 
el manejo adecuado de los residuos, que in-
cluye acciones como la separación de los ma-
teriales desde el hogar. Esta ocasión se contó 

con la asistencia de 100 voluntarios, de los 
cuales 75 fueron adultos y 25 niños, entre los 
que se encuentran alumnos de la primaria Be-
nito Juárez, integrantes de la Fundación Co-
zumel, Organización Becerra y ciudadanos 
que acudieron de manera independiente, in-
clusive familias enteras que quisieron contri-
buir en esta actividad. 

Se recorrieron dos kilómetros de playas y 
en el trayecto se retiraron tapas de plástico, 
tapas de botellas de vidrio, cubiertos de plás-
tico, pedazos de cuerdas, pedazos de redes de 
pesca, encendedores, botellas de PET, botellas 
de vidrio, vasos de plástico (desechables), bo-
tellas de plástico (aceite, cloro, suavizantes, 
etc), pedazos de vidrio, unicel, muchos micro 
plásticos, chanclas, jeringas y una llanta. 

El atractivo turístico del estado  

Recolectan 120 kilogramos de residuos que son traídos a las costas por la marea 

Fundación de Parques y Museos de Cozumel (FPMC) 
se sumó a la Jornada Internacional de Limpieza de Pla-
yas que se llevó a cabo en el Parque Ecoturístico Punta 
Sur con la participación de 100 voluntarios 

Cada tercer sábado del mes  
de septiembre se celebra el  
Día Mundial de las Playas, a  
fin de generar conciencia en 

 la población acerca de la 
conservación de los espacios 

marinos y del medio ambiente.

El dato
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Sin lugar a dudas, la estrategia 
de gobierno de la mal llamada 
Cuarta Transformación, que has-
ta ahora solamente ha logrado 
transformar al país en uno más 
de los gobiernos populistas del 
hemisferio y cuya principal fun-
ción es el empobrecimiento de 
los ciudadanos para mantener el 
control de las masas a base de 
dádivas que nunca serán sufi-
cientes para paliar la pobreza de 
más de la mitad de los mexicanos 
y que hasta ahora definen la ver-
dadera finalidad de los gobiernos 
populistas: La destrucción del te-
jido social y la confrontación per-
manente con el conocimiento y 
el avance social. 

La ceremonia de El Grito de 
Independencia ha sido uno más 
de los desplantes de un presunto 
“soberano” que piensa que sus 
más afamadas cualidades son la 
heroicidad que nunca alcanzará, 
el fervor popular que jamás será 
total y la enorme carga de men-
tiras que lleva  acumuladas desde 
que accedió al poder. De acuerdo 
a los registros de diversas orga-
nizaciones ciudadanas, hasta 
ahora el Presidente de la Repú-
blica supera las 70 mil mentiras 
que ha vertido con su verborréica 
forma de expresarse para man-
tener el engaño del desastre de 
país que nos heredará a los me-
xicanos en poco más de dos años. 

Y claro está que habitar un Pa-
lacio lo hace sentirse único, y 
efectivamente lo es, porque pre-
tende parecerse a don Benito Juá-
rez García, aunque no tenga ni 
pizca alguna que lo equipare si-
quiera para alcanzar esa grandeza 
que siempre ha pretendido y que 
nunca alcanzará porque no tiene 
los tamaños de un estadista, por-
que hasta ahora solamente ha 

mostrado y demostrado que es 
un simple advenedizo del poder, 
y que hasta ahora no ha podido 
solventar los graves problemas 
de un país que sigue acumulando 
rezagos y pobreza en la mayor 
parte de su geografía. 

Insisto, vivir en un Palacio no 
lo hace más grande que cualquier 
de sus antecesores, es más, po-
demos tener la seguridad de que 
hasta ahora el único sitial que al-
canzará será el de un aventurero 
del poder y un acusado y volun-
tarioso perfil que lo acerca más 
a los déspotas que este país ha 
padecido en el pasado. Bien di-
cen por ahí que la historia se re-
pite y su presunta vocación por 
la democracia no ha sido más 
que un tiránico perfil en el que 
su palabra tiene que ser ley, pero 
sus desplantes lo colocarán en el 
sitial que merece. 

Nunca nadie en los tiempos 

en que vivimos se había atrevido 
a vivir en Palacio Nacional y su 
primera acción como Mandatario 
fue determinar aposentarse en un 
Palacio, porque siempre dijo que 
no sería un Presidente como los 
demás y desdeñó la residencia 
presidencial de Los Pinos, por-
que él sentía que merecía un pa-
lacio como lo hacen los Reyes y 
Emperadores en diversas partes 
del mundo y porque siempre se 
ha pensado merecedor de los más 
altos respetos porque se siente 
predestinado a cambiar el destino 
de los mexicanos.  

Y al parecer lo está logrando, 
porque hasta ahora lo único que 
ha mostrado y demostrado son 
sus ansias de grandeza y perma-
nencia en el ejercicio del poder. 
Seguramente, su siguiente de-
mostración de poder será intentar 
cambiar la Constitución para per-
manecer indefinidamente en el 

poder como lo han hecho los go-
bernantes populistas, esos de los 
que ha aprendido a ejercer el po-
der de forma totalitaria, suplan-
tando, como lo ha venido hacien-
do, las funciones de los poderes 
legislativos y judicial. La nación 
sigue manteniéndose en el borde 
de la tiranía y el despotismo. Así 
de simple. Al tiempo.

La noche de “El grito”

La ceremonia  
de El Grito de 

Independencia ha 
sido uno más de los 

desplantes de un 
presunto “soberano” 
que piensa que sus 

más afamadas 
cualidades son la 

heroicidad que nunca 
alcanzará, el fervor 
popular que jamás 

será total y la enorme 
carga de mentiras 

que lleva acumuladas 
desde que accedió  

al poder.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

Andrés Manuel López Obrador y su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, durante la noche de “El Grito”.
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Nacional de Honor ANPERT, con 
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La encargada de despacho de la Pre-
sidencia Municipal, Lourdes Latife 
Cardona Muza, informó que gracias 
a la promoción de la participación 
ciudadana por parte del Ayuntamien-
to de Benito Juárez, un comité ciu-
dadano ganó el primer lugar de la 
fase estatal del Premio Nacional de 
Contraloría Social edición 2022. 

Resaltó que además el proyecto 
ganador denominado “Renovación 
y transformación social de la Super-
manzana 47”, corresponde al parque 
“pet friendly”, ubicado en el cruce 
de las avenidas Kabah y La Luna. 

“Al rendir cuentas a los benito-
juarenses apenas días atrás, fue grato 
anunciarles que este sitio es el pri-
mero en su tipo en Cancún, porque 
como sociedad y como administra-
ción municipal debemos continuar 
promoviendo el cuidado animal y un 
trato más digno hacia las mascotas 
y los animales de la calle”, resaltó. 

Al respecto, la contralora muni-
cipal Virginia Guadalupe Poot Vega, 
explicó que si bien el parque fue re-
alizado por el gobierno municipal, 
este logro es gracias a los ciudadanos 
que no solamente supervisaron la 
obra pública, sino que con la orien-
tación de la autoridad local, inscri-
bieron y presentaron sus proyectos 
ante la Secretaría de la Contraloría 
del Estado (SECOES), quien les 
otorgó esta distinción de primer lugar 
estatal de la Primera Categoría. 

Indicó que además es una acción 
innovadora y ejemplo para otras zo-
nas de la ciudad ya que tienen un alto 
impacto en la sociedad, por lo que 
además los ganadores en la fase es-
tatal, de manera automática ya están 
participando en la etapa nacional que 
se llevará a cabo en octubre próximo. 

Cabe señalar que la entrega física 
de la constancia de primer lugar fue 
este fin de semana en el mismo sitio 
del que se hace mención, por parte 
del contralor del estado, Rafael del 
Pozo Dergal, junto con la Contralora 

Municipal, a los integrantes del co-
mité ganador: José Alfredo Pérez 
Javier, presidente; Víctor Castillo 
Barrera, secretario; José Manuel De-
hesa Pintos, vocal de control y vi-
gilancia, así como encargado de pre-
sentar el proyecto con la colabora-
ción de su esposa y también segun-
do vocal, Beatriz Marina Salazar 
Beltrán; además del primer vocal 
Francisco Rafael Morales Pérez. 

También le participo los Premios 
estatales anteriores del mismo tipo, 
en 2021: 1° lugar en la Primer Ca-
tegoría, con el proyecto “Una Co-
lonia de Acciones Concretas Región 
237”, por la ampliación en dicha co-
lonia; 3° lugar en la Primer Catego-
ría: “Acciones de los Comités de 
Contraloría Social”, con el proyecto: 
“Puerto Juárez en Acción”, relativo 
a la Supermanzana 85; 1° lugar en 
la Segunda Categoría: “Acciones 
de Vigilancia Ciudadana en la Ges-
tión Pública”, con el proyecto “Ojo 
Ciudadano al Turismo”, para la Aso-
ciación Civil BIOS, Participación 
Política y Desarrollo. 

En 2019, 3° lugar por comité de 
obra en los parques públicos de la 
Av. Los Tules, en la SM 247. 

Hoy, a propósito del Día Nacio-
nal de Protección Civil, le informo 
que en México en estas tareas se ob-
servó una tasa de tres servidoras o 
servidores públicos estatales por ca-
da 100 mil habitantes. En el ámbito 
municipal, fue un ponderado de 
34.7. El atlas de riesgo fue el ins-
trumento de prevención y planea-
ción en la mayoría de los gobiernos 
estatales (28 entidades). Sin embar-
go, solo 37 % de los municipios del 
país contaba con este. 

En 2021, 11 gobiernos estatales 
dispusieron de un fondo propio para 
la atención de emergencias y desas-
tres. En 2020, 7.6 % de los muni-
cipios del país dispuso de este tipo 
de fondo. 

Cabe resaltar que en 2001, el Go-
bierno de República declaró el 19 
de septiembre como el Día Nacional 
de Protección Civil. La fecha con-
memora las experiencias que deja-
ron los terremotos ocurridos en sep-

tiembre de 1985. El propósito de es-
te día es concientizar a la sociedad 
mexicana sobre la importancia de 
prepararse y emprender medidas de 
protección para hacer frente, con 
responsabilidad y conocimiento, a 
eventos ocasionados por fenómenos 
naturales y de origen humano. 

La protección civil se entiende 
como la acción solidaria y partici-
pativa encaminada a salvaguardar la 
vida, integridad y salud de la socie-
dad frente a los riesgos y efectos de-
rivados de fenómenos de origen na-
tural o provocados por la actividad 
humana. Esta acción se rige princi-
palmente por la Ley General de Pro-
tección Civil (LGPC). Dicha ley dio 
origen al Sistema Nacional de Pro-
tección Civil. En este se coordinan 
estructuras, métodos, normas, ins-
trumentos, políticas, procedimientos, 
entre otros aspectos en la materia. 

Las unidades de protección civil 
son oficinas dentro de las adminis-
traciones públicas que se encargan 
de promover la capacitación, orga-
nización y preparación de las y los 
brigadistas comunitarios; identificar 
y delimitar zonas de riesgo; controlar 
las rutas de evacuación y acceso a 
las zonas afectadas; coordinar los ser-
vicios asistenciales; aislar temporal, 
parcial o totalmente el área afectada, 
entre otras funciones encaminadas a 
proteger a la sociedad en situaciones 
que puedan poner en peligro la vida. 

Las unidades o áreas de protec-
ción civil están disponibles en todas 
las entidades; sin embargo, varía la 
cantidad de personal que trabaja en 
estas. En 2021, laboraban 3,796 ser-
vidoras y servidores públicos en las 
áreas de protección civil estatales7 
lo que representó una tasa nacional 
de tres servidores públicos estatales 
por cada 100 mil habitantes. Las ta-
sas más altas se observaron en Gue-
rrero, Nayarit, Campeche y Tabasco, 
con más de 10 servidores públicos 
en áreas de protección civil por cada 
100 mil habitantes. Las tasas más 
bajas se observaron en Sinaloa y Ba-
ja California, con menos de una o 
un servidor público por cada 100 
mil habitantes. 

En las administraciones públicas 
municipales que reportaron infor-
mación,826 mil 315 personas tra-
bajaban en instituciones con funcio-
nes de protección civil. Lo anterior 
equivale a una tasa de 34.7 

En cuanto a las funciones desem-
peñadas, de las personas que labo-
raban en las áreas de protección civil 
estatales,9 46.7 % (1 774) se dedi-
caba a funciones administrativas; 
24.3 % (923) laboraba como bom-
bero o bombera y 12.4 % (469) tenía 
tareas de búsqueda y rescate. 

En tareas de protección civil, las 
mujeres representaron menos de 30 
% y laboraban principalmente en fun-
ciones administrativas y de apoyo. 

A nivel estatal, en 2021, 23 ad-
ministraciones públicas estatales dis-
pusieron de un plan o programa de 
protección civil y cinco estaban en 
proceso de integrarlo. Asimismo, 20 
gobiernos estatales contaban con un 
plan de emergencia o de contingencia 
y ocho se encontraban en proceso de 
integración. El atlas de riesgos estuvo 
disponible en 28 entidades federati-
vas. Al cierre de 2021, las adminis-
traciones públicas estatales de Gue-
rrero y San Luis Potosí aún no dis-
ponían de estos instrumentos. 

En 2021, en el ámbito municipal, 
1 137 de los 2 468 municipios del 
país contaron con un plan o progra-
ma de protección civil. Quintana 
Roo, Aguascalientes, Guanajuato y 
Chiapas tuvieron el mayor porcen-
taje de municipios con este instru-
mento; por el contrario, la mayoría 
de los municipios de Oaxaca (55.3 
%) no disponían del mismo, seguido 
por Puebla con 40.1 % y Yucatán 
con 38.7 % (Gráfica 3). 

Por su parte, el plan de emer-
gencia o de contingencia estuvo 
disponible en 39.4 % (973) de los 
municipios del país. Destacaron 
77.4 % de los municipios de Chia-
pas y todos los municipios de 
Quintana Roo que contaban con 
este instrumento. Solo 37 % (914) 
de los municipios del país tenía 
un atlas de riesgo. En 2021, la ma-
yoría de los gobiernos locales del 
estado de México, Ciudad de Mé-

xico y Guanajuato disponían de 
este instrumento. 

La LGPC también establece la 
posibilidad de generar programas 
especiales de protección civil para 
hacer frente a peligros o riesgos es-
pecíficos en un área o región deter-
minada.14 Ejemplo de estos pro-
gramas son los implementados para 
atender eventos festivos como la Se-
mana Santa, o periodos de contin-
gencia ambiental como las tempo-
radas de lluvias o sequías, o emer-
gencias sanitarias como fue el caso 
de la pandemia por la COVID-19. 

En 2022, las administraciones pú-
blicas estatales de Chiapas, Hidalgo, 
Morelos, Puebla, Quintana Roo y Si-
naloa contaban con programas espe-
ciales para atender riesgos en Semana 
Santa, incendios forestales, tempo-
radas de sequías, invernal, y de llu-
vias, así como para atender la pan-
demia por la COVID-19. En contras-
te, Baja California, Campeche, y 
Tlaxcala no contaban con algún plan 
de protección civil especial. 

Las administraciones públicas 
estatales y municipales pueden es-
tablecer un fondo propio para poner 
en marcha las acciones en materia 
de protección civil. Dichos fondos 
pueden componerse de recursos 
aportados por las mismas entidades 
federativas, municipios y demarca-
ciones territoriales de Ciudad de 
México, en conjunto con las dona-
ciones o aportaciones que realiza el 
sector privado.15 

Durante 2021, 11 gobiernos es-
tatales contaron con un fondo pro-
pio para la atención de emergencias 
y desastres. 

En 2020, 187 (7.6 %) de las 
2,454 administraciones públicas mu-
nicipales del país que proporciona-
ron información, contaron con dicho 
fondo. Resalta Tabasco, donde 70.6 
% de sus municipios tenía financia-
miento propio para las tareas de pro-
tección civil; empero, lo anterior se-
rá motivo de posterior análisis en 
otra entrega de Hora 14. 
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Día Nacional de la Protección Civil

mauricioconde59@outlook.com  
Twitter: @mauconde  
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Dice el refrán popular que “no hay 
plazo que no se cumpla… ni deuda 
que no se pague” y esta semana qui-
zá le toque ya a Ricardo Monreal 
definir su situación dentro de la 4T 
y al lado de Andrés Manuel López 
Obrador. 

Y es que todos sabemos que la 
iniciativa de la diputada Yolanda 
de la Torre que fue avalada por 60 
de sus compañeros en San Lázaro 
y que ha provocado la debacle final 
de Alejandro Moreno, dentro de 
la alianza Va por México, no va a 
ser aprobada en el Senado. 

El propio Monreal, un poco co-
mo premonición del desastre que va 
a significar esa derrota legislativa y 
política, mediática, para el presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor, dijo a fines de la semana ante-
rior que faltarían 11 votos de la opo-
sición para llegar a los 86 votos que 
se requiere para alcanzar la mayoría 
constitucional calificada. 

Y que en sus negociaciones para 
sacar adelante este dictamen —en 
el que no cree ni está de acuerdo—
, sabe que la oposición “se ha estado 
cerrando”, es decir, no va a dar su 
aprobación a esta iniciativa.  

La oposición integrada por 13 
senadores del PRI, 21 del PAN, 5 
del Grupo Plural, 11 de Movimiento 
Ciudadano y 3 del PRD –en total 
53—, ya dejó en claro que no apo-
yará eso de extender el mandato del 
Ejército en las calles de México. 

SE CIERRA EL ESPACIO  
PARA MONREAL 

Atrapado por la circunstancia, el 
presidente de la Junta de Coordina-
ción Política del Senado y único as-
pirante presidencial de Morena por 
la libre, vive en estos momentos un 
hecho que o lo elevará a los cielos 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador o lo hundirá en alguno 
de los últimos círculos de la Divina 

Comedia de Dante Alighieri.  
Hoy, todos dentro y fuera del pri-

mer círculo del mandatario, espe-
cialmente entre las llamadas cor-
cholatas electoreras de AMLO —
a saber Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto López y Marcelo 
Ebrard—, y de Monreal, están 
atentos a lo que logrará o decidirá 
el zacatecano. 

Reconocido como el mayor ne-
gociador de acuerdos de los últimos 
años en el Congreso mexicano, Ri-
cardo Monreal, dicen algunos, bien 
podría dar la sorpresa con los 11 vo-
tos que faltan dentro de la oposición 
para sacar adelante la iniciativa de 
extender el mandato del Ejército en 
las calles de México hasta 2028. 

Otros advierten que, en esta oca-
sión, Monreal simplemente no podrá 
conseguir esos votos y entonces se 
enfrentará de nuevo a la ira y la des-
calificación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador lo que po-
dría obligarlo a abandonar Morena 
y sus cargos en la Cámara alta. 

Como sea que se defina su cir-
cunstancia, Monreal no ha engañado 
a nadie. Ha dicho que considera que 
la iniciativa anterior, en la que se abs-
tuvo, es inconstitucional y que él no 
iba a avalarla de ninguna forma. 

Esta otra iniciativa en curso, ha ex-
plicado el zacatecano, es más o menos 
lo mismo, ya que modifica la reforma 
constitucional de creación de la Guar-
dia Nacional, para la cual los diputa-
dos y senadores consideraron un plazo 
de 5 años, es decir hasta 2024, de asis-
tencia del Ejército para que este nuevo 
cuerpo policiaco quedará debidamente 
instalado en el combate al crimen or-
ganizado y carteles. 

Como se considera que las cir-
cunstancias han cambiado, y que la 
Guardia Nacional no podrá ser el 
único frente de batalla contra la de-
lincuencia en el país, es entonces 
que el PRI —con Alejandro “Ali-
to” Moreno a la cabeza— promo-
vió esta iniciativa en la que no están 
de acuerdo sus 13 senadores. 

En este contexto, se ve muy com-
plicado que Monreal vaya a poder 
negociar los 11 votos que faltan. 

De acuerdo a su propia ruta, hoy 
lunes las comisiones unidas de Pun-
tos Constitucionales y Estudios Le-
gislativos II – las 2 bajo el dominio 
absoluto de los senadores de More-
na— debatirán el dictamen aproba-
do en Diputados a fin de que maña-
na martes o a más tardar el miérco-
les se lleve al Pleno. 

O sea… 

EL PRI DE ALITO DICE  
QUE QUIERE LA ALIANZA 

Desconocido, repudiado por Marko 
Cortés y Jesús Zambrano… y va-
rios miles de otros dirigentes de la 
oposición y de la sociedad civil, in-
cluidos muchos de su propio partido, 
Alejandro Alito Moreno salió con 
el cuento a fines de la semana pa-
sada con que él buscaría restituir la 
Alianza Va por México. 

Y envió a su encargada de Co-
municación Social, la sinaloense 
y diputada pluri Paloma Sánchez 
a declarar que el PRI de Moreno 
está a favor de la alianza Va por 
México. 

Sin el menor rubor agregó: 
“El PRI tiene la mano extendi-

da… Ojalá que los sentimientos de 
la ultra derecha no terminen impo-
niéndose” y destruyan la coalición 
del tricolor con el PAN y el PRD. 

“Que NO sea su odio anti—priis-
ta el que orille a que termine ganan-
do Palacio Nacional”. 

Aquí concluyó Paloma, “o gana 
la alianza o gana AMLO”. 

¡What!, exclamaron no pocos. 
 

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Cuánto más aguantará Monreal?

Como sea que  
se defina su 

circunstancia, el 
senador Ricardo 

Monreal Ávila no ha 
engañado a nadie.  

Ha dicho que 
considera que la 
iniciativa anterior,  

en la que se abstuvo, 
es inconstitucional  

y que él no iba  
a avalarla de 

 ninguna forma.  Exprimiendo al máximo...
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El primer paso para la nominación 
de Claudia Sheinbaum a la candi-
datura presidencial de Morena ya 
fue dado. 

Ahora solamente falta que lle-
guen los tiempos para hacerlo for-
malmente y no contravenir la legis-
lación electoral que impone sancio-
nes fuertes para aquellos que rom-
pen con la legalidad de los procesos 
electorales. 

Para llegar a los formalismos resta 
mucho tiempo, pero para los altos 
mandos del partido, diputados, sena-
dores, gobernadores y miembros del 
gabinete cada día se clarifica más quién 
de las corcholatas será favorecida por 
el dedo supremo del destape. 

El Consejo Nacional de Morena 
al que acudieron el 90 por ciento de 
los delegados del partido dejó en 
claro las semejanzas que guarda 
Movimiento de Regeneración Na-
cional con aquel priismo ya desa-
parecido en que la democracia era 
anticipada y se sabía el resultado de 
sus grandes reuniones nacionales, 
donde quedan establecidas las reglas 
de cada uno de los juegos en que 
participarían. 

Por lo pronto, el fin de semana 
quedó definido que la dirigencia na-
cional del partido se sostiene hasta 
octubre de 2024, un año más de lo 
previsto, ya que se convino que fue-
ran Mario Delgado, presidente, y 
Citlalli Hernández, secretaría gene-
ral, quienes participarán en todo el 
proceso electoral de ese año, en que 
se nominará al candidato o candi-
data presidencial, los 500 aspirantes 
a diputados federales, los 64 expo-
nentes para el Senado de la Repú-
blica, así como la mayoría de alcal-
des en todo el país. 

Todo un paquete de nominacio-
nes en las que se incluyen nueve go-
biernos e igual número de entidades 
del país. 

Los consejeros morenistas eva-
luaron la tarea desarrollada por la 
pareja de Mario y Citlalli y encon-

traron que ambos lo han hecho de 
forma inmejorable, tanto como que 
se ha logrado conquistar 15 gobier-
nos estatales en ese lapso para el 
que fueron electos, por lo que darles 
un voto de confianza y un año más 
de poder e incluirlos como sus di-
rigentes para la sucesión presiden-
cial les abre muchas opciones. 

Hay quienes ven en esta prórroga 
de mandato un gran golpe a la de-
mocracia, ya que los cerca de tres 
mil participantes no representan a 
los grupos de inconformes que que-
daron al margen de la selección de 
tres mil consejeros de ese partido. 

Sin embargo, en la reunión 
partidista sí quedó en claro que 
las formas democráticas que se 
manejan al interior del partido tie-
nen una marcada preferencia por 
la jefa de Gobierno de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum, como la fa-

vorita para suceder al presidente 
López Obrador. 

Se evidenció que los grandes 
electores de las decisiones del par-
tido se suman en favor de la única 
mujer dentro del grupo de corcho-
latas destapadas por el Ejecutivo fe-
deral y la propia ampliación del 
mandato de la dupla Mario Delga-
do-Citlalli Hernández deja en claro 
el rumbo que toma la selección el 
candidato o candidata presidencial. 

Los dados se notan sumamente 
cargados, sea por voluntad propia 
o por indicaciones de las altas in-
vestiduras partidistas, pero la ventaja 
interna de Claudia es abismal. 

Dentro de la reunión partidista re-
sonaron los coros ya normalizados 
de presidenta, presidenta, presidenta 
que emiten los seguidores de Morena 
en cada uno de los escenarios que pi-
sa Claudia. También recibió algunas 

exclamaciones de ese tipo el secre-
tario de Gobernación, Adán Augusto 
López, aunque lejana la resonancia 
a la magnitud de las de Claudia. 

A esta reunión no asistieron por 
cuestiones distintas la tercera corcho-
lota presidencial quien salió de Viaje 
a Londres a representar al gobierno 
mexicano en las exequias de la Reina 
Isabel II. Marcelo fue representado 
por los escasos seguidores que tiene 
dentro del Consejo Nacional de Mo-
rena. Ricardo Monreal desistió de 
aparecer en este tipo de escenarios, 
como lo hizo desde un inicio y no es 
consejero de este partido. 

***** 
Mario Delgado recibió la prórroga 
a su liderazgo partidista, Alejandro 
Moreno lo termina en agosto del año 
próximo y Marko Cortés hasta el 24. 
Después de la elección presidencial.

Listos para el 24
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

En la reunión partidista 
sí quedó en claro  
que las formas 

democráticas que se 
manejan al interior del 

partido tienen una 
marcada preferencia 
por la jefa de Gobierno 
de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum, como la 
favorita para suceder  

al presidente  
López Obrador.

 ramonzurita44@hotmail.com

Claudia Sheinbaum en el Consejo Nacional de Morena.
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Mariana Pérez, presidenta de 
la AFEET nacional encabezó la 
asamblea en la que dio a conocer 
que ya están listas, luego de dos 
años de pandemia, para la con-
vención internacional que tendrá 
lugar –después de la licitación– 
en Madrid y Portugal e invitó a 
las socias a participar. 

Asimismo, Mariana adelan-
tó las actividades a realizarse a 
finales de año como la reanuda-
ción de los cursos organizados 
en conjunto con la Universidad 
Anáhuac para todas las socias. 

En la junta reglamentaria es-
tuvo Nathalie Desplas Puel, se-
cretaria de Turismo de la Ciudad 
de México, quien dio los por-
menores de lo que se espera para 
el Tianguis Turístico que tendrá 
lugar en la capital del país del 
26 al 29 de marzo del próximo 
2023. 

De esta forma dio a conocer 
previsión de las cifras, para lo 
que se considera será el más exi-
toso de todos los tiempos: más 
de 15 mil asistentes de más de 
100 países, 3 mil compradores, 
80 mil citas de negocio, ocupa-
ción de 40 mil cuartos-noche de 
hotel y derrama económica de 
mil 740 millones de pesos. 

Para concluir, Desplas Puel 
reconoció el importante papel 
que las mujeres tienen en la ge-
neración de empleos, tanto a nivel 
general como en el sector turís-
tico. 

Por su parte Elisa Carneiro, 
Senior Regional Sales Leader – 
Latin America & Caribbean de 
Sabre ofreció charla en la que se 
refirió a que “las mujeres deben 
trabajar juntas y no trabajar para 
mí. Saber qué nos hace notables, 
cuáles son nuestras fortalezas y 
evitar el síndrome de la impos-
tora que no es otra cosa que mi-
nimizar nuestros logros”. 

También habló de la impor-
tancia de admirar la belleza de 
los demás, aceptar a todos como 
son, sin discriminación, ser lí-
deres empáticos y reconocer que 
no todos somos iguales, pensa-
mos diferente y “hay que apren-
der a reconocer los éxitos de las 
mujeres”.  

En su oportunidad, Adriana 
Reyes, directora general de Pun-
ta del Este Operadora (PEO) pre-
sentó por primera vez, para las 
socias de la AFEET el programa: 
‘Para Ellas’ enfocado en las mu-
jeres que buscan viajes a la me-
dida, por lo que Adriana lo con-
vierte en apuesta por el segmen-
to femenino que busca hacer co-
sas nuevas durante sus viajes. 

“En Punta del Este Operado-
ra estamos convencidos que la 
innovación es fundamental des-
pués de la crisis que vivimos. Por 
eso lanzamos ‘Para Ellas’ pro-
ducto con cosas que le gustan a 
las mujeres y salen de lo conven-
cional con la intención de que ar-
men el viaje de sus sueños”. 

Y para darle chispa a la pre-
sentación la directora de PEO, 
comentó que siempre, al iniciar 
día enciende una vela –como la 
que obsequió a todos los ahí 
reunidos– y cuando se ducha en 
su cabeza empiezan a fluir las 
ideas “por eso es muy impor-
tante que me duche todos los 
días”, comentó.  

Y fue así como nació ‘Para 
Ellas’, “pensé en crear algo con 
cosas que nos gustan y armé 
esos viajes para nosotras y, desde 
hoy ofrecemos viajes diseñados 
para ellas, libres de planear, de 
soñar y decidir, viajando a su 
medida, viviendo experiencias 
y de eso se trata.  

‘Para Ellas’, “es un programa 
seleccionado para nosotras. Via-
jes seguros, con vivencias úni-
cas, diseñadas con el corazón. 
Seleccionamos lugares muy es-
peciales como Buenos Aires y 
sus teatros, Bariloche e Iguazú. 
Visitar Cusco en Perú, y la co-
munidad de mujeres tejedoras, 
sesión de masajes, lectura de ho-
jas de coca con un chamán y, qué 
difícil es Dubái para ellas. Ahí 
podemos tomar el té en el Burj 

Al Arab, el hotel más alto de Du-
bái, visitar un bazar árabe y tan-
tos lugares más con experiencias 
inigualables”. 

Para complementar ese nue-
vo programa contará con el apo-
yo de Assist Card que lanza pro-
ductos especialmente para las 
mujeres que gustan de los viajes 
como lo son las socias de la 
AFEET. Así, llamó a Ariel Ola-
varría, director comercial de As-
sist Card para hablar de la im-
portancia de viajar sin riesgos 
innecesarios al contar con asis-
tencia de viaje. 

Ariel dijo: “buscamos seguir 
trabajando para brindarles una 
cobertura integral para sus ne-
cesidades, que se sientan tran-
quilas cuando viajan. Todos 
nuestros servicios cubren gastos 
médicos Covid-19 e imprevistos 
no médicos a través del adicional 
Covid Extra”. 

Olavarría aseguró que “As-
sist Card apoyará con cobertura 
a todas las socias de la AFEET 
durante su convención en no-
viembre próximo”, concluyó. 

En su oportunidad, Jaime 
Díaz, director de Sabre para Mé-
xico, Centroamérica y el Caribe 
se refirió a la recuperación del 
turismo. “Va viento en popa, 
traemos ya una reactivación del 
77 por ciento contra el volumen 
del 2019. Es muy buen trabajo, 
las felicito, Latinoamérica sigue 
siendo la región más sobresa-
liente en todo el mundo en tér-
minos de reactivación”. 

El abogado David Lara 
Castañeda abordó el tema: có-
mo evitar fraudes en las agen-
cias de viajes y aseguró que co-
mo empresarias es muy impor-
tante la firma de contratos con 

los clientes, a fin de evitar pro-
blemas si alguna de las partes 
no cumple con lo establecido 
y dio algunos tips importantes 
para las socias. 

Al hacer uso de la palabra, 
Verónica Ruiz, actual presi-
dente de la filial de la AFEET 
en Baja California comentó por-
menores del evento “La Paz pa-
ra quien lo vive y lo visita”, 
donde se presentarán los atrac-
tivos de ese destino y cómo po-
der comercializarlos. 

Finalmente Ana Laura Ace-
vedo representante del Comité 
de Responsabilidad Social de la 
AFEET, dio a conocer que en-
tregaron útiles escolares para es-
tudiantes de bajos recursos y 
continúan con campañas perma-
nentes para ayudar a comunida-
des indígenas y que puedan tener 
agua, esto como homenaje a una 
de las socias, además de distintos 
apoyos en asilos de ancianos. 

 
 Para cualquier mo-

mento en el que te reúnes con fa-
miliares, amigos o tu persona fa-
vorita porque tienes algo qué fes-
tejar o sin motivo alguno es im-
portante buscar el lugar donde 
encontrarás tus bebidas predilec-
tas, por ello nació Urban Spot.  

El proyecto comenzó con es-
pacio en Bosques de las Lomas 
en 2020 y ahora se inauguró la 
segunda sucursal en la zona Es-
meralda donde, encabezó el cor-
te de listón Pedro Rodríguez 
Villegas, alcalde de Atizapán de 
Zaragoza junto con Alejandro 
y Bernardo Kleiman y, otras 
personalidades.   

Más tarde se ofrecieron ex-
periencias exclusivas a los asis-
tentes como degustación de los 

productos, catas-maridaje y se 
brindó por el éxito del lugar.   

El concepto es idea original 
de Alex Kleiman, joven em-
prendedor egresado de la Uni-
versidad Anáhuac México quien 
busca transformar el pensamien-
to clásico de venta de alcohol y 
volverlo cool y como filosofía 
de empresa creen que los jóve-
nes deben desarrollar gusto pro-
pio dejando de lado las tradicio-
nes de los productos que consu-
men sus familiares. 

Desarrollando visión propia 
de consumo, pero siempre fo-
mentando la diversión, evitan-
do los excesos y con la premisa 
de sana diversión y momentos 
inolvidables.  

En su catálogo ofrecen gran 
cantidad de productos enfocados 
a la fiesta y reuniones sociales. 
En su cava tienen gran variedad 
de whisky, tequila, ron, vodka, 
vinos. Así como complementos: 
botanas, mezcladores, E-cigars 
y mucho más. 

En su intervención Alex 
Kleiman dijo: “sabemos que 
contar con todos estos productos 
fríos puede evitar un paso extra 
cuando se organizan las fiestas 
y siempre buscaremos enfocar-
nos en el mercado de los jóvenes 
ya que esta empresa está creada 
de un joven para otro joven, el 
enfoque en ese público es impor-
tante porque es el punto de par-
tida para el inicio de una relación 
de fidelidad con la marca”. 

Cabe destacar que cuentan 
con servicio a domicilio y se en-
focan en ampliar cada vez la ex-
periencia a muchos otros lugares. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– En Urban Spot los jóvenes eligen  
sus bebidas favoritas y más

La AFEET eligió Madrid y Portugal 
para la convención internacional y, 
Adriana Reyes presentó: ‘Para Ellas’

Por Victoria 
González Prado

Ariel Olavarría, Elisa Carneiro, Adriana Reyes, Nathalie Desplas Puel, Mariana Pérez y 
Jaime Díaz.

Pedro Rodríguez Villegas, Diana Sánchez; Alejandro y Ber-
nardo Kleiman.
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El nombre de la candidata o can-
didato de la alianza Va por el Es-
tado de México se va a definir du-
rante la segunda quincena del mes 
de octubre y si es necesario se irá, 
como la pelea del Canelo contra 
Golovkin definida en 12 rounds, 
hasta el mes de noviembre. 

Esto es porque un error de cál-
culo al elegir a su abanderada  
puede significar la diferencia para 
que el partido Morena del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador y su candidata Delfina 
Gómez Álvarez, se alcen, sin nin-
gún problema, con la victoria en 
las urnas y obtengan la guberna-
tura del Estado de México, la jo-
ya de la corona. 

De esa forma Morena cami-
naría a las presidenciales de 2024 
sin mucho problema para colocar 
en el poder a Claudia Sheinbaum. 

SE COMPLICA LA ALIANZA 
VA POR MÉXICO Y LOS 
TIEMPOS SE ALARGAN 

Los escándalos de Alejandro Ali-
to Moreno, líder nacional del PRI 
y los titubeos de Marko Cortés, 
líder nacional del PAN y de Jesús 
Zambrano, líder del PRD, han 
dado cierta tranquilidad al partido 
guinda, tanto que la profesora 
Delfina Gómez se regresó a su 
curul del Senado de la República, 
para ver desde ahí  cómo se des-
trozan sus oponentes y restan 
fuerza a su movimiento. 

EL PRIÍSTA ALFREDO DEL 
MAZO MAZA, GOBERNADOR 

DEL ESTADO DE MÉXICO, 
FIEL DE LA BALANZA 

Y mientras el tiempo avanza y el 
Grupo Atlacomulco, integrado 

por los ex gobernadores Alfredo 
Baranda, Emilio Chuayffet Che-
mor, César Camacho Quiroz, Ar-
turo Montiel Rojas, Eruviel Ávila 
Villegas, Enrique Peña Nieto y a 
la cabeza del mismo Alfredo Del 
Mazo Maza, deliberan en unidad 
para definir el perfil y nombre de 
su candidata, en el PAN parecen 
no tener mucho problema, pues 
el ex alcalde de Huixquilucan, 
Enrique Vargas Del Villar, es su 
prospecto más sólido. 

Cabe hacer notar que el priis-
mo del Estado de México suele 
esperar los tiempos y las formas 
y marchar siempre en unidad pa-
ra destapar a su candidato y en 
este caso candidata a la guberna-
tura mexiquense. 

POR CONSULTA,  
LA ALIANZA DEFINIRÁ EL 

NOMBRE DE SU COMPETIDOR  
Será por encuesta de los tres par-
tidos PAN -PRI-PRD como se 
defina el nombre del abanderado 
de la coalición Va por el Estado 
de México y por ello se espera 
que el proceso se alargue y sea 
hasta el mes de noviembre cuan-
do se conozca el nombre del fa-
vorito o favorita. 

LA PRIISTA ANA LILIA 
HERRERA ANZALDO 

MANTIENE EL MEJOR PERFIL 
PARA SER LA CANDIDATA DE 
LA ALIANZA PAN-PRI-PRD 
Durante las últimas semanas los 
tres principales aspirantes a la 
candidatura aliancista han tratado 
de llamar la atención del electo-
rado con miras a estar mejor po-
sicionados y lograr su meta. 

Es aquí donde dos de ellos, 
Enrique Vargas Del Villar y Ale-
jandra Del Moral Vela, han reci-
bido tremendos golpes mediáti-
cos que los han dejado marcados 
de manera desfavorable. 

Al panista Enrique Vargas, ex 
alcalde de Huxquilucan, el pe-
riódico Reforma le dedicó dos 
notas de ocho columnas para dar 
a conocer tan solo dos propieda-
des con valor de más de cien mi-
llones de pesos. 

Una mansión en Lomas de 
Chapultepec, el barrio más exclu-
sivo de la CDMX y un departa-
mento en Miami de tres millones 
y medio de dólares, fueron exhi-
bidos como parte de su fortuna. 

¿Será que el sueldo de un pre-
sidente municipal de Huixquilu-
can dé para estás excentricida-

des? Juzgue usted amable lector. 
Del lado priista, Alejandra Del 

Moral Vela, integrante del gabi-
nete del gobernador  Alfredo del 
Mazo Maza, fue señalada en dos 
ocasiones en la conferencia de 
prensa mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
como la protagonista de un es-
cándalo con 300 espectaculares 
con un valor de 50 millones de 
pesos para promover su nombre 
y figura por todo el Estado de 
México, con cargo al erario pú-
blico estatal. 

Por cierto, el reportero Carlos 
Pozos, mejor conocido como 
Lord Molécula, publicó en su 
portal santo y seña de dónde sa-
lieron los fondos para financiar 
la campaña mediática de Alejan-
dra Del Moral Vela. 

Esto quiere decir que si Ale-
jandra es la candidata de la alianza 
Va por el Estado de México, será 
fácilmente derrotada por la pro-
fesora Delfina Gómez Álvarez, 
candidata de Morena al Edomex. 

Los expertos en la materia se-
ñala que de probarse la irregula-
ridad cometida por el equipo de 
Del Moral Vela, estaríamos frente 
a un grave delito electoral o bien 
si la dejan hacer campaña, le des-
contarían de sus gastos de pro-
moción los 50 millones de pesos 
que invirtió anticipadamente en 
promover su nombre y figura. 

ANA LILIA HERRERA 
ANZALDO, LA CARTA FUERTE 

DE LA ALIANZA VA POR  
EL ESTADO DE MÉXICO 

La tercera figura política que as-
pira a ser candidata de la alianza 
PAN-PRI-PRD para suceder en 
el cargo al gobernador Alfredo 
del Mazo Maza, es Ana Lilia He-
rrera Anzaldo, nacida en Ecate-
pec y con una trayectoria política 
impecable. 

Actualmente es diputada fe-
deral por segunda ocasión por la 
alianza Va por México, pero ha 
sido senadora, alcaldesa de Me-
tepec y secretaria en diferentes 
rubros en el gobierno del Estado 
de México. 

“Me he preparado para ser 
gobernadora del Estado” y re-
sume en una frase su decisión 
por pelearle a Delfina Gómez 
Álvarez el privilegio de ser la 
primera mujer que gobierne a 
los mexiquenses.

Los tiempos de la sucesión gubernamental 
en Edomex; Ana Lilia Herrera Anzaldo, la  

carta más fuerte de la alianza PAN-PRI-PRD
Por José Luis 

Montañez

La Ley de Herodes

montanezaguilar@gmail.com

Ana Lilia Herrera Anzaldo.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO entretenimiento    21Lunes 19 de septiembre de 2022

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu forma actual de comunicarte con los demás no es la 
más adecuada, trata de relajarte. 
 
 
Comprobarás que tienes una enorme capacidad para crear 
un entorno armonioso alrededor. 
 
 
Tu comportamiento será afectuoso, disfrutarás mucho en 
el plano social. 
 
 
Los viajes cortos estaán bien aspectados, si tienes que 
realizar alguno, no tendrás problema. 
 
 
En el plano de las relaciones tendrás buena estrella, 
recibiráss la valiosa ayuda de alguien. 
 
 
Tu economía recibirá un pequeño empujoncito. muchas 
felicidades por la buena racha. 
 
 
El deporte o cualquier otra actividad podrá ayudarte a 
liberar y equilibrar tus energías. 
 
 
Sería conveniente que eliminases de tu mente cualquier 
pensamiento negativo que te dañe. 
 
 
Hoy tenderá a ser un día de encontronazos, piensa bien 
en lo que vas a decir. 
 
 
Trata de relajarte un poco con cualquier actividad que 
sepas que te ayuda en este sentido. 
 
 
No dejes que la negatividad se apodere de ti y piensa de 
forma positiva y constructiva. 
 
 
Será un día para olvidar las tensiones y disfrutar de la vida 
con lo que más te guste.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.

Teléfono: 
Telephone. 
 
Línea telefónica: 
Telephone Line. 
 
Llamada 
telefónica: Phone 
call. 
 
Videollamada: 
Video call. 
 
Videoconferencia: 
Videoconference. 
 
Mensaje de texto: 
Text message. 
 
Contactos: 
Contacts.  
 
Fidelidad 
inalámbrica: 
Wireless Fidelity 

(WiFi) 
 
Datos celulares: 
Cellular data. 
 
Compartir 
internet: Share 
internet. 
 
Notificaciones: 
Notifications. 
 
Sonidos y 
vibración: 
Sounds and 
vibration. 
 
Tiempo en 
pantalla:  
Screen time. 
 
Centro de control: 
Control center. 
 
Pantalla y brillo: 

Display and 
brightness. 
 
Fondo de 
pantalla: 
Wallpaper. 
 
Portabilidad: 
Portability. 
 
Batería: Battery. 
 
Privacidad: 
Privacy. 
 
Contraseñas: 
Passwords. 
 
Cámara 
fotográfica: 
Photographic 
camera.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1985.- Muere el compositor mexicano Rockdrigo González, 
víctima del terremoto de 8.1 grados en la escala de Ritcher 
que sacude a la capital mexicana y algunos estados del país 
a las 07:19 horas. Es autor del tema “Metro Balderas”. Nace 
el 25 de diciembre de 1950.

TIP ASTRAL 
 

DRAGÓN DORADO: Este amuleto de dra-
gón te proporcionará riqueza y protección. Pue-
des usarlo tanto en interiores como en exterio-
res, siempre que se encuentre en el punto de la 
riqueza del hogar, señalado por el Feng Shui.

Baja en calorías. Debido a que la tuna pose 
muy pocas calorías puedes incluirla a cual-
quier dieta y comerla sin culpas. Debido a 
que su composición es mayormente de agua, 
ayuda a llenarte y evitar que comas de otros 
antojos. Es una de las frutas que menos por-
ción calórica tiene. 

Aporta vitamina C. Al tener grandes 
cantidades de vitamina C, la tuna se vuelve 
una gran aliada para evitar cualquier tipo 
de resfriado y proteger tu sistema inmuno-
lógico. También ayuda a mantener a tu cuer-
po protegido durante los cambios de tem-
peratura y la temporada de lluvias, en la que 
abundan las enfermedades respiratorias. 

Reduce el colesterol. Debido a sus pro-
piedades de ser mayormente agua y no ser 
una fruta con mucha azúcar y triglicéridos, 
la tuna resulta en una ayuda si lo que deseas 
es reducir tus niveles de colesterol.

*** Si tienes dudas relacionadas con 
moda, hogar y belleza, envíanoslas a:  

diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos las 

respuestas.

La tuna reduce el colesterol

¿Sabías que en un día como hoy...?
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SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
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TRADICIONAL MEXICANA
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El mundialmente renombra-
do espectáculo Cirque Mú-
sica está listo para engala-
nar el escenario del Teatro 
San Rafael, a partir del 20 
de octubre de 2022, con una 
nueva presentación para 
honrar el brillante legado de 
Juan Gabriel. 

Una producción de Cir-
que Música Querida, La Ce-
lebración Oficial de Juan Ga-
briel es el título de este pro-
yecto en el que se interpretará 
la música de la máxima su-
perestrella de México en con-
junto con un extraordinario 
show de circo, que incluirá 
impresionantes actuaciones 
aéreas y acrobáticas, lo que 
dará como resultado una ex-
periencia artística inolvidable 

en homenaje al recordado 
icono mexicano. Los boletos 
para este espectacular evento 
estarán disponibles en la Pre-
venta Citibanamex el 21 de 
septiembre, por medio de 
www.ticketmaster.com.mx y 
un día después, iniciará la 
venta general. 

La producción de Cirque 
Música Querida es un gran 
homenaje al innovador ar-
tista cuyo legado vive en los 
corazones de sus fanáticos 
en todo el mundo; es una ce-
lebración a su singular estilo, 
que se refleja en una impre-
sionante producción de circo 
multisensorial, a través de la 
cual los fanáticos vivirán la 
música de Juan Gabriel co-
mo nunca. 

Ampliamente reconocido 
como el “El Divo de Juárez”, 
Juan Gabriel ha vendido más 
de 150 millones de discos en 
todo el mundo, y muchas de 
sus más de 1,800 composi-
ciones han sido traducidas a 
idiomas tan diversos como 
el inglés, turco, alemán, fran-
cés, italiano, tagalo, japonés, 
griego, papiamento y portu-
gués. Con una carrera de más 
de cuatro décadas, Juan Ga-
briel logró el reconocimiento 
unánime del público, no sólo 
en su país natal sino en todo 
el mundo. 

Producida por el presiden-
te y fundador de TCG Enter-
tainment y Cirque Música, 
Stephen Cook, La producción 
de Cirque Música Querida 

fue creada por un equipo in-
tegrado por algunos de los 
principales visionarios de la 
industria, entre los que se in-
cluye: Antoinette Di Pietro-
polo (coreografía), Edgar Iba-
rra (dirección musical), 
Adrián Martínez Frausto (es-
cenografía), Estela Fagoaga 
(vestuario), Cinthia Muñoz 
(maquillaje y pelucas), Char-
les Ford (iluminación), Mi-
guel Jiménez (diseño de au-
dio), Jorge Orozco, de Toloa-
che (diseño de video) y Mart-
ha Herrera-Lazo González 
(dramaturgia). 

Stephen Cook, presidente 
de TCG Entertainment, pro-
ductor de Cirque Música, su-
braya que “es un honor para 
Cirque Música trabajar con 
el patrimonio de Juan Gabriel 
para llevar esta producción al 
escenario. Entendemos la im-
portancia de Juan Gabriel pa-
ra sus fanáticos de todo el 
mundo, y estamos emociona-
dos de llevar la celebración a 
estos admiradores. También 
estamos ansiosos por trabajar 
con el equipo de OCESA en 
esta gran producción”. 

Por su parte, Iván Aguile-
ra, hijo de Juan Gabriel, se-
ñala: “Estoy encantado de tra-
bajar con Cirque Música, para 
llevar esta espectacular inter-

pretación del legado de mi 
padre a sus fans”.  

Cirque Música se ha aso-
ciado con OCESA, para es-
trenar esta experiencia en la 
Ciudad de México, y con pla-
nes de llevarla en el futuro a 
otras ciudades, e incluso otros 
países. La gestión general de 
producción corre a cargo de 

Mejor Teatro, encabezada por 
Morris Gilbert. 

Cirque Música Querida, 
es una experiencia incompa-
rable que conquistará al pú-
blico a través de todos los sen-
tidos. Para obtener más infor-
mación sobre los boletos, vi-
site www.cirquemusica.com 
o www.ticketmaster.com.mx.  

La producción de  
Cirque Música Querida, 
celebración oficial de 

Juan Gabriel
– Estreno 20 de octubre de 2022 Teatro San Rafael 

– Preventa Citibanamex: 21 de septiembre

Iván Aguilera, hijo de Juan Gabriel, señala: “Estoy encantado 
de trabajar con Cirque Música, para llevar esta espectacular 
interpretación del legado de mi padre a sus fans”. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


